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I ГОРОДУ-ТРИДЦАТЬ I
I  ЛЕТ I
5 Тридцать лет назад, 4 |
I  декабря 1938 года, Прези. |  
Е  диум Верховного Совета |  
I  РСФСР принял Указ о пре- |  
= образовании рабочего по- Е 
S селка Колпашева в город S 
Е Как изменился центр се- 1 
I  верного края за эти три S 
= десятилетия! Сейчас здесь §  
S поднялись многоэтажные = 
Е  жилые дома со всеми S 
= удобствами, Дом быта, Н 
S современные магазины. Е 

Четко обозначились этажи S 
_  нового больничного город- £ 
S ка, сооружается типовая 5 
Е  детская музыкальная шко- Ё 
— ла, ведется монтаж автома- S 
Е  тической телефонной £
Е  станции, начато сооруже- Е 
Е  ние телевизионного ре- Е 
I  транслятора. fЛoпo)^eжь се- = 
= верного города приобре- §  
Е  тает современные профес* = 
Е  сии в пяти училищах — пе- S 
= дагогическом, медицин- s  
Е  ском, специальных профтех- Е 
Е  училищах. Началось строи- S 
Е  тельство шестого училища, S 
= которое будет готовить Е 
Е  квалифицированные кадры Е 
Е  для предприятий Томского Е 
Е  геофизического треста. Не- S 
X далеко то время, - когда в Е 
Е Колпашево придет желез- Е 
S  ная дорога. Е
1 А. ВОЛЧКОВ. S

т

Всенародным стало соревнование трудящихся за до
стойную встречу 100-летия со дня рождения В. И. Лепи
на. На ленинской трудовой вахте стоит и коллектив ме
ханического участка цеха вентиляторов Томского элек. 
тромеханического завода под руководством старшего ма. 
стера коммуниста Алексея Парфентьевнча Войцеховско.

го. Ему неоднократно присуждали первенство в социали
стическом соревновании среди мастеров завода. Сейчас 
А. П. Войцеховскому присвоено звание «Лучший мастер 
Кировского района».

Фото в. Ефименко.
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З А Г Л Я Н Е М 1969 В В
СЛЕТ районны х  
УМЕЛЬЦЕВ V

в зале заседаний! Тегуль- 
детского райкома партии 
состоялся слет рационали- 
заторов промышленных 
предприятий района, в ко
тором приняли участие пио
неры технической мысли из 
Берегаевского и Новоте- 

(гульдетского леспромхозов, 
стройуправления N° 21 тре
ста Томлесстрой, узла свя
зи и других предприятий. С 
докладом «Рационализация 
и изобретательство в райо
не» перед собравшимися 
выступил секретарь райко
ма партии А. Ф . Данилов. 
О добрых делах рациона
лизаторов рассказали глав
ный инженер Берегаевско^ 
го леспромхоза Н. И. Сазо
нов и главный инженер 
Новотегульдетского лес
промхоза Г. М. Андрохин, 
механик Тегульдетского 
сплавуча.стка И. Ё. Молоков, 
начальник ремонтно-меха
нических мастерских Ново- 
тегульдетского леспромхо
за М. П. Галядкин, механик 
объединения «Сельхозтех
ника» Г. А . Коновалюк и 
другие. Слет принял обра
щение ко всем рационали
заторам района. Лучшие 
рационализаторы бь)пи на
граждены ценными подар
ками и денежными премия
ми. Группе рационализато. 
ров вручены почетные гра
моты областного совета 
ВОИР.

Н. АРТЕМОВА.

I Бытовики области обязуются: план 1969 года по выпуску валовой продукции 
I выполнить к 25 декабря ®  план бытового обслуживания населения завершить 
I 29 декабря ^  по сравнению с третьим годом пятилетки увеличить рост бытовых 
I услуг на 23 процента, в том числе на селе—на 25 процентов 
I по росту производительности труда перевыполнить н а

W плановое задание 
10 процентов

ДВИГАТЕЛИ ДЛЯ 
ФЛОТА

На заводе «Сибэлёктро- 
мотор» изготовлена опыт
ная партия электродвигате
лей для судов морского 
флота, .разработанных в 
специальном конструктор
ском бюро завода. В бу- — 
дущем году предприятие Е 
должно начать серийное ,Е 
изготовление этой продук- =

S Позавчера в Томске про- 
S шло собрание партийно-хо- 
Е зяйственного актива работ- 
S ников битового обслужи ва- 
i  ния области. Его участники 
S обсудили предварительные 
S итоги третьего года пяти- 
I летки, вскрыли серьезные 
= неполадки в своей работе. Н 
1 каждого волновала одна 
S  м'ысль; бытовики, как и все 
I 'трудящиеся -области,! дол- 
,Е жны достойно встретить сто- 
S летний юбилей В. И. Лени- 
1 на.
S Что же решили сделать 
Ё участники актива, какие ру- 
1 бежи работники бытового 
Е обслуживания будут штур- 
S мовать в-четвертом году пя- 
S тилетки? ■
S . Чтобы досрочно зачер- 
S шить кодовой шлан; увели- 
S чить объем бытовых услуг и 
I  резко, поднять произзоди- 
= тельносТь труда, необходи- 
S МО построить , новые и рас- 
I ширить, им.еющиеся пред- 
I  приятия, службы 'быта, спе- 
S циалнзировать и , механизи- 
i  ровать их.. В будущем году 
S новые'"комбинаты! бытового , 
Ё обслуживания: откроются в̂ 
I  селах.'! Бакчаре и Малянов- ! 
= кё, в рабочем' поселке Са- 
Э мусь и на '100 рабочих 
I м ^ т —в :Томске. Обласгной' 
Ё центр получит: также ■ про- 
S катную ■ лыжную, станцию,
S прачечную и химчистку, а ■ 
I села Парабель я , Зырянское , 
1 — парикмахерокиё. За счет 
S среД'Ств колхозов,' совхозов';
S леспромхозов и других пре,д- ■ 
Ё приятий будут сооружены

15 комбинатов, мастерских 
бытового обслуживания и 
30 комнат быта. В Томске 
начнется строительство но
вого Дома быта и в районе 
спичечной фабрики «Си

бирь»—комбината бытового 
обслуживаиия.

Большое место займет 
специализация.

Будут механизированы 
трудоемкие операции у. 
швейников и обувщиков; по
явятся новые обметоччые, 
подшивочные, обувные ма
шины, специальные ' прессы. 
Бытовики внедрят . обору
дование для влажяо-тепло- 
вой обработки швейных из
делий, для срочной. химчи
стки и. стирки белья. Кол.ца- 
шевЦы и асиновцы получат 
технологическое- оборудова- 
нке для срочного :ремонта 
обуви.

■Особое внимание -уделяет
ся развитию службы быга в ’ 
сельской местности. Район, 
ные комбинаты бытового об
служивания - станут полу
чать из- Томска. полуфабри
каты швейных и трикотаж
ных изделий. Б шести рай
онах откроются приемные 
•пункты по химчистке и кра
шению одежды. Увеличится 
объем ремонта радиотелеви
зионной аппаратуры. Число 
выездных бригад возрастет 
до 30. Б села будет направ
лено" 12 новых бытовых ав
томашин. Кроме того, TOiM-. 
ский завод по ремонту бы
товой техники станет обслу
живать 8 районов, а ремон

тно-строительное управле
ние вдвое увеличит объем 
своих услуг на селе.

На томской земле полу
чит прописку немало новых 
видов и форм бытового об
служивания. , Б городских 
предприятиях начнется по
шив изделий из трикотаж
ного полотна, болоневых 
тканей, ремонт мужских со. 
рочек, пижам, плащей,, раз
личного белья. Будут осв-эе- 
ны цветное фотографирова
ние, съемка на кинопланку. 
Создаются рекламно-инфор
мационная служба, городок 
отдыха трудящихся, цехи по 
строительству ; личных гара
жей, бурению водных екза- 
жин, водоснабжению мичу
ринских участков и сел.ь- 
ского населения. Во всех 
районах расширятся услу
ги по пастьбе скота, изготов
лению и ремонту трикотаж
ных изделий, пошиву голов
ных уборов, ремонту лодоч
ных моторов.

' У|величягся объем yc.iyr 
по срочному ремонту радио
телевизионной аппаратуры, 
швейных изделий и обуви. 
Для этого-будут организова
ны 4 мастерские, открыты 
новые приемные пункты.

■ Одновременно начнется 
борьба за повышение рен
табельности бытовых пред
приятий. Со второго ■ кварта
ла будущего года они пе-реч. 
дут на новую систему пла
нирования и • экономического 
стимулирования. Все основ- • 

ные цехи . переводятся на

внутрихозяйственный рас
чет. В 1969 году будут' пе
ресмотрены устаревшие 
прейскуранты на все виды 
бытовых услуг.

Повысятся культура и 
качество обслуживания на
селения. Будут организова
ны конкурсы на лучшего 
закройщика, фотографа, па
рикмахера, мастера по по
шиву обуви. На всех пред
приятиях и в цехах обновит-, 
ся реклама. В городах внед
ряется' диспетчерская служ
ба. Намечено собрать пред
ложения грудящихся по 
улучшению обслуживания.

В комбинаты бытового 
обслуживания пробивает 
дорогу научная . .органи.за- 
ция труда. В четверто.м го
ду пятилетки служба НОТ 
на общественных начачах 
появится в семи комбина
тах. 'Улучшатся условия 
груда бытовиков.

Вся эта работа пойдет под 
лозунгом достойной встречи 
100-летия со дня рождения 
В. И. -Ленина. На ленин
скую трудовую вахту стано
вятся все комбинаты быто
вого обслуживания, все бы
товики области. Ежеквар
тально победителям сорев
нования среди районов ста
нут вручать переходящее 
Красное знамя областного 
управления бытового обслу
живания и облсовпрофа и 
денежную премию. Имена 
лучших работников будут 
заноситься. в Книгу поче.т.а 
областного управления.

Р Е Ш Е Н ИЯ О К Т Я Б Р Ь С К О Г О  П Л Е Н У М А  
Ц К  К̂ П С С - В  Ж И 3 Н Ь

ОПЕРАЦИЯ „ЗОЛОТОЕ ДН0“
Два цвета — черный и 

зеленый. Черный — это 
пашня. Зеленый — пой.мен- 
ные и заболоченные луга, 
торфяники. Места почти 
сплошь глухие, летом непро
ходимые... На десятки ки
лометров* они тянутся, и зе
леный цвет на карте Кожев- 
ниновского района преобла
дает. Впрочем, картографы 
скоро вынуждены будут 
внести на них существен
ные поправки.

Коренное и n o B e p x iio c i-  
ное улучшение лугов ведет
ся два года. Силы на это 
брошены большие. Мелио
ративные отряды Кожевни- 
ковской ММС, Уртамского 
и Ювалинского объеди
нений «Сельхозтехника», 
а также ряда колхозов 
четырьмя колоннами тес
нят глухомань. В прюш- 
лом году отвоевано около 
1.300 гектаров лугов, нын
че — уже за полторы ты
сячи. Наступление развива
ется.

В начале осени у кожев- 
няковских мелиораторов по
бывал ' министр сельского 
хозяйства РСФСР Л. Я. 
Флорентьев. Он дал высо
кую оценку деятельности 
отряда. За два года освоено 
517 гектаров лугов колхозу 
имени XXI съезда КПСС, 
307 — колхозу имени Дзер
жинского, 831 — колхозу 
«Заветы Ленина».

Золотым дном называют 
в районе заболоченные луга 
и торфяники. И весьма мет
ко. Летом тут трава выма
хивает в рост человека, а 
толщина залежей торфа, 
ценнейшего органического 
удобрения, достигает, гово
рят, десятков метров. Но 
пойди, возьми это богатство. 
Прюсто так оно в руки не 
дается, прирюда соорудила 
на пути к ним хктрюумные 
оборонительные редуты — 
кочки, кустарник.

Потенциальное плодоро
дие освоенных земель хле- 
^рюбы района уже оценили 
на собственном опыте. В 
колхозе «Сибирь» их рас
пахали под зерновые свьште 
400 гектаров. И каждый 
гектар урюдил нынче в 
ертеднем по 28 центнерюв 
хлеба. А на отдельных уча
стках урожайность доходи
ла до 45 центнеров.

И все же особую рюль лу
га, должны сьгграть в созда. 
'нйи прочной кормовой базы 
животноводства.

Сегодняшний рацион ко
ровы Содержит -В себе мноро 
составляющих, солому, си
лос, корнеплоды, концен
траты. Дают и сено. Но ма
ло. А ведь именно в нем, 
как нн в каком другом кор
ме, прирюда сбалансирюва'ла 
необходимые питательные 
вещества.

Несколько лет подряд 
кожевниковские колхозы не 
могут обеспечить свой скот 
сеном впрюк. Обычные се. 
нокосные угодья дают от си
лы по 10 центнеров сена, в 
неурожайные годы — и то
го меньше. Нынче вместо 
22.100 тонн грубых кормов 
по плану заготовлено всего 
12.670.

Создать культурные се-- 
нокосы — значит, раз и на
всегда решить проблему 
грубых кормов. Это ясно в

районе всем. Как . и то, что 
лишь в таком случае можно 
рассчитывать на преодоле
ние трюхтысяч'ного рубежа 
надоев, рубежа близкого, но 
пока что недостигнутого. 
Поэтому корювное и поверх
ностное улучшение лугов — 
прюблема стратегическая.

Другое дело — ее такти
ческое осуществление. И об 
этом надо сказать особо.

Наступление на вековые 
болота ведется не по всем 
правилам «военного искус
ства». Одни хозяйства на- 
бржли ровный и уверен.чый 
темп, др>угие — медлят, 
неуверенно топчутся на ме
сте. Вот оперативные дан
ные. Колхозу имени XXII 
съезда КПСС запланирова
но на нынешний год освоить 
200 гектаров лугов. Хозяй
ство не продвинулось ни на 
метр. Аналогичная карги.ча 
в колхозе имени Кйоова. 
Зато колхоз имени XXI 
съезда КПСС, с лихвой пе
рекрыл свою задачу. А 
колхоз «Сибирь», которому 
вовсе не планировали ко
ренное улучшение лугов, 
освоил их свыше 800 гекта
ров. То же самое с повер.х- 
ностны.м улучшением. В це
лом по району задание пе
ревыполнено. И значитель
но. Однако некоторые хо
зяйства либо недотянули до 
намеченного рубежа, либо 
вообще еще не трогались с 
дгеста. И в то же время поч
ти во всех колхозах мелио
ративные отряды ведут рас
пашку новых земель под 
зержовые.

Создается впечатление, 
что в числе .тех, кто руко
водит фронтом мелиорации, 
недостает начальника шта
ба.

В районе нет главного ме- 
лиораторм, который бы ко
ординировал. напрж'влял дея
тельность мелиоративных 
о1щядов. Нет специалиста, 
который бы мог давать на
учно обоснованные рекомен
дации.

Мелиораторы порюй пре
следуют чисто ведомствен
ные интересы. Нередко они 
с рвением берутся выпол
нять культуртехнические 
работы на более трудных 
участках лугов и на «по
том» откладывают такие 
массивы, где усялий-то в 
общем потребовалось бы 
немного. А это связано с 
лишними издержками. Про
тивоестественно? Да. Но туг 
мелиораторы исходят из со
ображений, что им выгодно, 
а что—нет. И руководите.яи 
хозяйств не всегда при зго.м 
стоят на принципиальных 
позициях.

«Осуществление прюграм- 
мы мелиорации, намеченной 
майским Пленумом ЦК, — 
сказал в своем докладе на 
октябрьском Пленуме ЦК 
партии Л- И. 'Брежнев,—по
стоянно должно находиться 
в центре внимания сельско
хозяйственных, советских и 
партийных органов, Наши 
усилия прежде всего надо 
направить на устранение уз
ких мест, которые в насгоя- 
щее время сдерживают тем
пы мелиоративных работ».

Таким узким местом з. 
Кожевниковском районе яв
ляется технология кульгур- 
технических работ на за.

болоченных лугах. Специа
листы районного управле
ния пришли к выводу, что 
деятельность мелиоратив
ных отрядов р>азбросанны- 
мя, распыленными силами 
не приносит должного эф
фекта. Техники в распоря
жении отрядов еще малова
то. Нет полного комплекса 
маш'ин. Это отрицательно 
сказывается на качестве ме- 
лиоргации, темпы ее не все
гда удовлетворяют заказчи
ков. Поэтому решено буду
щей весной на лугах трех 
колхозов — имени XXI 
съезда КПСС, имени XXII 
съезда КПСС и «Заветы 
Ленина» — сосредоточить 
почти всю мелиоративную 
технику. Расчет прост; мас- 
сирювакными силами за 
год-два полностью создать 
для этих хозяйств культур
ные сенокосы, и пастбища.

Много проблем возника
ет в связи с улучшением 
лугов. Однако есть в их ря
ду особая, , первостепенно 
важная — за лужение.

Дело в ТОМ; что луга, ос
военные даже по всем пра
вилам, еице не дадут треб.уе- 
мой отдачи, если на них рн?- 
гулярно не подсевать травы. 
Доказательство тому — ми
нувшее лето. Почти пов:зе- 
местно н а . окультуренных 
лугах урюжай сена не пре
вышал 10 центнерюв с гек, 
тара.

Б семенном фонде райо
на явно недостаточно семян 
различных трав. И произ
водством семян каждое хо
зяйство занимается по мере 
своих сил и возможностей, 
хотя считается, что на этом 
специализируются колхозы 

имени ХХП съезда КПСС 
и имени Кирова.

Специализация эта весь
ма условная. Колхоз и.чени 
XXII съезда КПСС продал 
нынче в другие хозяйства 
района 300 центнерюв се
мян, а колхоз имени Киро
ва — ни килограмма. Смо
гут ли хозяйства сами обес
печить себя в ближайшие 
годы семенами трав, причем 
не какими придется, а раз
личными, которые бы дали 
на лугах богатое разно, 
гравье? Сомнительно. Од;ча- 
ко кое-кто из специалистов 
управления считает такое 
положение в порядке ве- 
'щей. Между тем_ министр 
сельского хозяйства РСФСР ■ 
Л. Я. Флорентьев, ознако- 
мввш'ись с прюизводствои 
семян трав в районе, на
стоятельно рекомендовал 
специализирюБать на этом 
часть колхозов.

В решениях октябрьского 
Пленума ЦК партии подчер
кивается, что цвирюкое раз
витие мелиорации земель 
— большое государственное 
дело, важнейшая составная 
часть noJjbeiMa сельского 
хозяйства страны. Освоение 
заболоченных лугов и тор
фяника в Кожевниковском 
районе 'Имеет решающее зна
чение для развития экономи
ки здешних хозяйств. И чем 
интенсивнее будут выпол
няться планы мелиорации,

. тем быстрее «золотое дно» . 
раскроет свби богатства.

Г. ЖЕЛОНКИН. 
Кожевниковский 'район. *
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Эти девушки недавно при. 

ехали к нам с далекой У к- Ж
раины, из Херсонской об. Л
ласти. Сибирь их встретила ^
по-сибирски -— сильными '■'С
морозами и ветрами. Но 
девчата не испугались. Не 
успев всерьез ознакомиться 
с Томском, они направились 
в Томское райсельхозуправ- 
ление с просьбой помочь им 
приобрести специальность 
механизаторов, а затем на- 
поавить работать в один из 
совхозов района. Сейчас 
девушки уже числятся ра
ботниками совхоза «Сиби. 

ряк» и приступают к  заня. 
тиям в Малиновском огде.
Ленин «Сельхозтехники».

НА СНИМКЕ (слева на- 
право): Тамила Спивак и
Ольга Бережная — буду, 
щие трактористки совхоза 
«Сибиряк».

Фото в. Рыбалова.

= ции.
Ю. АЛЕКСЕЕВ. Е

ГЕНЕРАЛ 
У ШКОЛЬНИКОВ

S  Недавно в.гостях у учвтГЕ 
Ё ников школы № 34-облает- Е 
= кого центра побывал быв- = 
S  ший командир полка 79-й = 
Е  сибиоской гвардейской Е 
= стрелковой дивизий гене- Е 
5  рал-майор в отставке М. С .'Н  
Е  Шейкин. Он высоко оценил = 
Е  работу юных следопытов Е 
в  школы, ведущих розыск Е 
£  ветеранов сибирской диви- = 
S  зии и организовав'шйх у се- ■£’̂  
Е  6я в школе большой: и инте  ̂ Е< 
в ресный музей боевой ела- Е 
в вы. Генеоал М. С. Шейкин S 
S посетил также ряд других Е 
Е  учебных заведений Томска. Е
I  Л. ВАСИЛЬЕВА. I

НАШИ интЕРв ью Т О М  С К  М Й г\ В Ф Г B)i. И М  й  Ч £ с  к  й  Й
Недавно в Томске побывали главный инженер проекта 

Томского нефтехимического комплекса из Ленинградского 
научно-исслёдовательского и проектного института пласт, 
масс Яков Маркович Бронштейн и начальник отдела капи
тального строительства главного управления пластмасс Мини., 
стёрства химической промышленности -Георгий Ильич Троиц
кий. ' i

Я. М. Бронштейн’ответил на несколько вопросов нашего 
корреспондента Л, Левицкого.

Пожалуй, .'ни одна отрасль 
промышленности не развивает
ся в наши дни так бурно, как 
промышленность пластмасс. 
Это вызвано тем, что примене
ние пластмасс, синтетических 
материалов дает' наибольший 
экономический вь1игрыш по 
соавнению со всеми другими 
материалами. Диапазон при
менения пластмасс широк уже 
сейчас. Еще более он доджен 
расшириться в ближайшие го
ды. Любая отрасль промыш
ленности требует во все воз

растающих объемах синтетиче
ских материалов.

Но сегодня мы еще не мо
жем удовлетворить потребно
сти ! в синтетических материа
лах. Чтобы увеличить’ их вы
пуск, нужно строить новые 
нефтехимические заводы
(нефть — основное сырье для 
производства пластмасс). Вот 
почему ученых, проектиров
щиков, хозяйственников так 
заинтересовала Западная Си
бирь.

Нашему институту пооучи-

ли подготовить технико-эконо
мическое обоснование строи
тельства нефтехимического 
комплекса в Томской области. 
Поэтому мы и называем его 
Томским. I Сроки нам даны 
сжатые — в третьем квартале 
будущего года технико-эконо
мическое обоснование долж
но быть готово. И это уже са
мо говорит о заинтересован
ности Министерства химиче
ской промышленности в комп
лексе, его большом народно
хозяйственном значении. , 

Работы нашим институтом 
еще только начаты. Сейчас 
еще рано говорить 6  точном 
размещении производств, их 
структуре, об ассортименте 
будущей продукции. Но не
которые принципиальные осо
бенности комплекса уже отчет

ливо вырисовываются. Нефтя
ные, газовые, газоконденсат
ные месторождения Томской 
области, мощный, нефтепровод. 
от месторождений Средней 
Оби на восток- — все это неис
черпаемые кладовые углево
дородного сырья. И особен
ность. комплекса, что все пЬо- 
изводства могут развиваться 
по существу на бесплатном 
сырье, Основой для них будет 
не нефть, а попутные газы, 
конденсат, продукты стабили
зации нефти'. Вот почему, мы 

„грвррим. не о переработке 
нефти, а о нефтехимии. Если 
во всех районах производство 
пластмасс базируется на полу
продуктах переработки нефти, 
то на Томском комплексе 
стадия переработки не по. 
требуется. Если так можно:

сказать, производство начина
ется со второго этапа.

Вторая особенность буду
щего комплекса — большие 
объемы выпускаемой продук. 
ции. Мне по- существу не с 
чем сравнить размеры комп
лекса. Его масштабы просто 
несоизмеримы. Он сможет 
давать полистирол, полиэти
лен, полипропилен, синтетиче
ские каучуки, возможно, и ми
неральные удобрения в коли, 
чествах, о которых сегодня 
только мечтаем. Причем пред
полагается достигнуть полного 
использования сырья, не до
пуская его отходов и потерь.

Вполне понятно, что стои
мость такого комплекса доста- 
*точно ' высока. Но большие 
цифры не должны отпугивать, 
потому что срок окупаемости

нефтехимических предприятий 
—3—4 года, наиболее корот
кий из всех отраслей промыш  ̂
ленности.

Технико-экономическое, обос
нование будет предусматри
вать и учитывать широкий 
круг вопросов и проблем; от 
распределения запасов угле
водородного сырья в Запад
ной Сибири до создания и 
размещения всех производств 
комплекса. Нам нужно будет 
обосновать его размеры, 
структуру, технологию, полу-' 
чение сырья, электричества, 
строительство производствен
ных корпусов, дорог, гО(Оода 
для рабочих комплекса. По
истине колоссальная работа.

В Томскую область мь( 
приехали, чтобы ознакомиться 
с предполагаемой площадкой

для строительства комплекса. 
В начале декабря (срок наме
чен 9 декабря) в Ленинграде 
состоится совещание научно- 
исследовательских и проектных 
институтов, которые участвуют 
в разработке технико-эконо
мического обоснования Том
ского нефтехимического комп
лекса. О значении и размерах 
его, о размахе будущего 
строительства можно судить 
по тому, что уже сегодня к ра
ботам привлечены 32 институ
та. Готовят материалы круп
нейшие нефтяные и химиче
ские институты страны, за
нимающие ведущее, положе
ние в своих отраслях дея
тельности. Такое внимание --- 
признание важности Томского 
нефтехимического комплекса 
для всей страны.
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Рисунок художника Н. Н. Жукова «Лед тронулся».

Т О Ч Н О С Т Ь  
и КАЧЕСТВО
Вопрос 6 введении в нашей 

стране метрической системы 
мер был решен Октябрьской 
революцией. 14 сентября 
l9 l8  года Совет Народных 
Ко!йиссаров принял декрет, 
который гласил:- «Положит!^, 
в основу всех измерений, 
йроизводимых в Российской 
Советской Федеративной Со
циалистической Республи
ке, международную метри
ческую систему мер с деся
тичными подразделениями 
и производными».

Декрет обязывал все со
ветские учреждения присту
пить с 1 января 1919 года 
к введению международной 
метрической системы.

На базе -метрической си
стемы мер осуществлялась 
стандартизация в стране. В 
1925 году был создан Коми
тет по стандартизации при 
Совете Труда и Обороны, 
который утвердил ряд пер
вых наших стандартов на 
единицы физических вели
чин.

В 1955—1958 годах бы
ла утверждена серия госу
дарственных стандартов.

Новый современный этап 
наступил после утвержде
ния ГОСТ 9867—61 «Меж
дународная система еди
ниц», устанавливающего' 
предпочтительное примене

ние этой системы во всех 
отраслях науки и техники. В 
этом стандарте учтены ре
зультаты последних работ 
международных метрологи

ческих организаций по со
зданию единой универсаль
ной системы единиц, полу
чившей наименование меж
дународной. В качестве ос
новных выбрано 6 единиц: 
метр, килограмм, секунда, 
ампер, кельвин и кандела. 
Кельвин—это новое назва
ние градуса Кельвина, при
нятое в 1967 году Генераль
ной конференцией ' по ме
рам и весам, а кандела — 
международное наименова
ние единицы силы света, 
включенное в советские 
стандарты под наименова
нием «свеча». К 1968 году 
28 стран уже включили 
междунарвдную систему в 
свои законы и стандарты.

С -1955 года метрологиче
ская служба СССР объеди
нена со стандартизацией и 
находится в ведении Коми
тета стандартов, мер и изме
рительных приборов при 
Совете Министров СССР, а 
поверочная палата в г. Том
ске преобразована в Том
скую лабораторию государ
ственного надзора за стан
дартами и состоянием изме
рительной техники..

В Томской лаборатория 
организованы новые секции: 
лннейноугловых измерений, 
электроизмерительная, теп
лотехнических измерений, 
радиоизмерений| Оснаще
ние лаборатории необ
ходимым образцовым
оборудованием произво
дится с учетом необходи
мой точности измерения 
контролируемых параметров 
у поверяемых приборов, уча
ствующих в технологиче
ском процессе и контроле 
качества на предприятиях.

Так, например; измерение 
линейных размеров до

100 мм в нашей лаборато
рии осуществляется на ин
терференционных приборах 
с погрешностью определе
ния размера не более 0,1 
микрометра, а измерение 

■ величин' _• плоошзго- угла—-с 
погрешпбстцю.не более.-3 се
кунд. Имеющиеся в нашем 
распоряжении- потенциомет- 
ричесние" установки •поэволя- 
ют определять величины по
стоянного и переменного на
пряжений, тока и мощности 
с погрешностью . не более 
0,02 процента от измеряе
мой величины, а по элек
трическому сопротивлению 
—с погрешностью не более 
0,015 процента.

Только в 1967 году на
шей лабораторией повере
но состояние находящихся в 
эксплуатации более 120 ты
сяч мер и измерительных 
приборов на предприятиях и 
в организациях промышлен
ности, транспорта, связи, 
здравоохр.анения, сельского 
хозяйства и торговли. При
чем произошло сущестзен- 
ное изменение структуры 
поверяемой измерительной 
техники за счет увеличения 
количества поверок сложных 
высокоточных 'приборов.

Лаборатория государст
венного надзора. помимо 
контроля поверки правиль
ности мер и приборов, актив
но вмешивается и помогает 
в правильной организации 
измерительного дела на 
предприятиях области. Лабо
ратория организует и осу
ществляет контрольные и 
государственные испытания 
манометров, мановакуум- 
метров и вакуумметров, вы
пускаемых Томским мано
метровым заводом серийно 
и вновь. разработанных. 
Только Б 1967 году было 
проведено государственных 

- и контро.льных испытаний 
28 типоразмерам указанных 
приборов.

Существенно важной ча
стью службы надзора за ка
чеством продукции является 
работа по контролю - за со
блюдением действующих 
стандартов и разработкой и 
внедрению новых. Лаборато
рией государственного над
зора в 1967 году проведен 
контроль за соблюдением 
действующих ГОСТ на 35 
видов промышленной про
дукции на 17 предприятиях 
й проверено^ внедрение 48 
новых стандартов на про
дукцию 22 предприятий об
ласти.

По результатам поверок 
совместно с промышленны
ми предприятиями разрабо
таны и осуществлены меро
приятия по улучшению ка
чества выпускаемой продук
ции.

Метрологи продолжают 
совершенствовать службу 
мер и весов. Эта работа вы
полняется на прочной осно
ве — метрической системе 
мер, дальнейший прогресс 
которой на современном 
этапе является залогом 
успешного развития науки, 
техники и экономики.

И. КРЕИС,
старший инженер Том
ской лаборатории гос-
надзора за стандартами.

Фотохроника TACCi

Олегу Ерюжеву. видимо, 
больше нечего было ска^ 
зать, и он вздохнул:

— Тяжелый это разговор.
Вздох означал ко'нец бе

седы, которого так ожидал 
Олег.

Ерюжев — студент тре. 
тьего курса механического 
факультета Томского инже
нерно-строительного инсти
тута. Он комсорг 862-й 
группы —  эта его обязан
ность и является предме
том разговора.

— Учатся ребята хоро
шо. На факультете первое 
место занимали... На цели
ну почти всей группой езди
ли... Недавно дежурили по 
городу... Шивем дружно, 
ребята откровенные... Что 
еще надо? — то ли меня, то 
ли сам себя спрашивал 
Олег.

Я не знал, что еще его 
группе надо, Олег — тоже. 
Плана . работы у неТо нет. 
Сколько комсомольцев в 
группе — тоже не знает. 
По'пробовали эго выяснить 
в секто'ре учета (разговор 
проходил в комитете 
ВЛКСМ института), но нам 
показали только список всех 
студентов группы.

Зашла речь о комсомоль
ских собраниях — Олег 
снова в затруднении.

— В прошлом году мы со
бирались в конце каждой не
дели, говорили об успевае
мости. Правда, ни протоко
лов, ничего такого не было... 
Но разве это не собрания? 
— опять спрашивает комс
орг.

О комсомольской работе 
у него довольно повечхно- 
стные представления. Никто 
ему как следует не растол
ковал, что такое комсорг. О 
связи с комитетом он гово
рит так:

— Ну. вызовут... Потре

буют то-то и то-то. Сделаешь 
—и все...

А вызывают очень редко.'
На механическом факуль-- 

тете есть опытный комсорг
— Надежда Воронина, сту
дентка 4-го Курса. Это 
неутомимая активистка, она 
еще и член бюро курса, вхо
дит в состав профко.ма. Не 
многовато ли?

— Нет, работает увле
ченно. А разве увлечен
ности может быть в тягость?
— отвечает комсомольский 
секретарь 4-го курса Миха
ил' Шапиро.

О комсорге Геннадии Пах- 
мурине я тоже слышал мно
го лестных слов. 'У'чш'ся он 
на втором курсе строи ге.гь- 
ного фажультета. Его 171-я 
группа — одна из лучших 
по успеваемости, все студен
ты — комсомольцы, актив
но участвуют в обществен
ной жизни.

Однако длинным переч
нем имен хороших комсор
гов в комитете ВЛКСМ не 
похвастались. Два-три.-, 
А секретарь комитета Вла
димир Никитенко не назва.ч 
ни одного. Разве, мол, упэ.м- 
нишь.

Сейчас в комсомольских 
группах вуза идут отчеты и 
выборы. В прошлом году 
сменилась половина комс
оргов. Никитенко полагает, 
что нынче тоже заменят не 
меньше.

Внешне вроде все пра
вильно: идет отбор лучших. 
Но у членов бюро, у коми
тета должна быть полная 
ясность, каковы будут кад
ры активистов. Такой ясно
сти нет.

Как же (В ТИСИ форми
руется комсомольский ак
тив, как он воспитывается?

Человек выдержал при
емные экзамены и зачислен 
в студенты. Дорога к з/ia- 
ниям открыта. Но каждому
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ПОРТРЕТА ЛЕНИНА

человеку предстоит еще 
сдать «приемные экзамены» 
в коллектив, в свою комсо
мольскую организацию. И 
тут проходной балл выра
жен не в отметках, а в кон
кретных делах. И чем боль
ше у человека жизненный 
багаж, тем легче ему выдер
жать эти экзамены.

Несколько лет назад 
именно вот из таких, имею
щих жизненный опыт -сту
дентов и складывался ком
сомольский актив вуза. Не
которые из них и сейчас в 
вожаках. Таков Анатолий 
Машков — комсомольский 
секретарь самого крупного 
в институте строительного 
факультета, молодой комму
нист. Многое ему дала ар
мия, немало дала и целина. 
Хронология его роста тако
ва: 1965 год, Казахстан — 
Анатолий работает в сту
денческом отряде рядовым; 
1966 год, Стрежевой— от
вечает за культурно-массо
вую работу; 1967 год. Аси
но—Белый Яр — Машков 
комсорг отряда. А нычаш- 
ним летом он уже командир 
Парабельского районного 
студенческого отряда, кото
рый признан одним из луч
ших в области.

Но в институт, а значит и 
на целинные стройки, все 
больше приходит вчераш-шх 
школьников. В этом году, 
по словам Никитенко, ;их 
среди вновь принятых в вуз 
около 90 процентов.

В комитете просматрива
ли учетные карточки, выве
шивали объявления: если
кто-нибудь что-нибудь умеет 
(петь, танцевать, рисо
вать) — отзовитесь. Не
которые отзывались, с 
ними беседовали, объ
ясняли, что от них тре
буется, а потом рекомендо
вали в комсорги, в члены 
бюро И Т. д. Раньше это де

лали до поездки на работу 
в колхоз (чтобы там еще раз 
присмотреться к кандида
там в активисты, назначали 
их политруками), нынче не 
успели.

Бывший секретарь коми
тета Анатолий Шаталин 
рассказывал, что раньше в 
институте была школа Комс
оргов. Занятия велись ен:е- 
месячно. Приглашались йоМ. 
петентные люди. Был непло
хой результат. Сейчас такой 
школы почему-то нет.

На столе у Никитенко я 
видел план семинара. Пер
вое занятие должно состо
яться вот-вот. Тема очень 
нужная: «Роль группы, обя
занности комсорга». Но план 
этот слишком общий, не го
воря уже о, .том, что такой 
семинар надо бы уже дав
но провести.

Частая смена комсоргов и 
других активистов характер
на для вуза. В такой обста
новке партийное руководст
во комсомольской организа
цией приобретает архиваж
ное значение. Умными и 
внимательными наставника
ми молодежи зарекомендо
вали себя коммунисты-пре. 
подаватели Б. И. Лещинер, 
С. Я. Давыдов, Г. Я. Смоко- 
тин, А. М. Черняк, В. П. 
Швайко, ф . Ф. Зелиягер,' 

. В. М. ЙСарков й другие. И 
все-таки постоянного, про
думанного партийного руко
водства комсомольской ор
ганизацией вуза нет.

Очень мало молодых ком
мунистов на руководящей 
комсомольской работе — 
их можно сосчитать на паль
цах; Возьме.м для примера 
факультетские бюро
ВЛКСМ. Строительный — 
двое: А. Машков и член бю. 
ро А. Дурнев. Механический 

один Приданов, секре-

го факультета (это самая 
слабая комсомольская ор
ганизация) нет ни одндгб 
коммуниста. Между те.М 
только среди студентов око
ло ста коммунистов.

Члены парткома очень 
редко бывают на заседаниях 
комитета ВЛКСМ.

— Нас не приглашают, 
— говорит секретарь‘ парт
кома А. А. Белобородов, й 
эТа по'зиция вызывает недо
умение.

В парткоме нет четкого 
представления о том, как 
партийные организации ву
за должны руководить ком
сомольскими. А. А. Бел'збо-' 
родов говорит, что партком • 
наметил в марте обсудить 
работу комитета ВЛКСМ. 
В прошлом году это ник.ак 
не удавалось — менялись 
секретари комсомольского 
комитета...

— И еще намечено ир-)- 
вести партийное собрание ■ 
на факультете по руковод
ству комсомольской органи
зацией...

— Какого факулыега, 
когда?

— То ли строительного, 
то ли механического. А вот 
когда, точно не - могу ска
зать, — ответил секретарь 
парткома.

Бывает и так, что нетюто- 
рые коммунисты недобро
совестно работают в ком
сомольских организациях,. 
но ии'кто на это принципи
ально не реагирует.

Грешно 'жаловаться и на 
ограниченный выбО'р, если в 

. вузе 2,500 комсомольцев, 
сОгня, молодых коммуни- . 
стов. Все дело в том, что 
Олег Ерюжев не станет 
таким, как, например, Лна- , 
толий , МашкрБ, етих:гйно. 
Надо постоянно заботиться 
о воспитания . боевых комсо
мольских вожаков.

А. СОЛОВЬЕВ.

Редкий портрет Владими
ра Ильича Ленина, выпол
ненный в 1920 году и под
писанный именем Куно Гоп
пе, обнаружен в фондах Ир
кутского областного худо
жественного музея. Он ис
полнен на небольшом листе 
полувагмана черной тушью.

’ Известному сибирскому-. 
иёкусствоведу ' А. Д. Фать'Щ 
нову удалось установить, 
ч'го лцсуцрк -Куно ,Гш1пе. вы
полнен со снимка Владими
ра Ильича', сделанного в ян
варе 1918 года в Петрогра
де. В 1962 году в Иркутске 
с портрета работы Гоппе бы
ли напечатаны почтовые от
крытки. Одна из таких от
крыток доставлена в музей 
старожилом Иркутска Г. М. 
Грошевым.

Но кто такой Куно Гоппе? 
Как он попал в Иркутск? В 
словарях и справочниках по 
искусству, изданных в СССР 
и Германии, нет имени это
го художника. Между тем

мастерство его несомненно. 
Фатьянов предполагает, что 
Куно Гоппе был венгерским 
бойцом-интернационалистом, 
попавшим в Сибирь в числе 
бывших военнопленных авст
ро-венгерской армии во вре
мя первой мировой войны и 
затем принявшим участие в 
борьбе,-да - вдасть Советов; ;

' Таких художников разны х- 
национальностей, б.ыло. нема-  ̂
ло в. ту пору-в-.-Сйбири. Они 
работали в местных изда
тельствах, выпускали рево
люционные плакаты, иллюст
рировали большевистские 
газеты и журналы. Но вы
сказанная сибирским искус
ствоведом гипотеза требует 
подтверждений. Иркутский 
областной художественный 
музей будет благодарен каж
дому, кто сможет сообщить 
что-либо о личности Куно 
Гоппе.

А. ГАИДАИ.
(Корр. ТАСС).

Иркутск.

тарь бюро. В бюро дорожно-
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на—передавая шлифовщица 
цеха сверл на Томском за
воде режущих инструмен
тов- Работая в комсомоль
ско-молодежной бригаде 
имени 50-летия ВЛКСМ, она 
систематически добиваетсй 
хороших производственньк 
показателей. *'

Фото в. Ефименко.
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ПО СЛЕДА М  НАШ ИХ 
ВЫ СТУПЛЕНИЙ

На Оби и ее притоках с 
каждым годом появляется 
все больше быстроходных, 
комфортабельных судов, но 
пристани, особенно на ма. 
лых реках, лишены элемен
тарных удобств. Нужны вок
залы и гостиницы для пас
сажиров, жилье для самих 
речников. Надо, чтобы каж. 
дая пристань, каждый при
чал агитировали за высо
кую культуру обслужнва. 
ния пассажиров на Оби.

Так заканчивалась кор
респонденция «Пристань ра
ботников, пристань мечтате. 
лей», опубликованная в на
шей газете 11 октября. В 
ней рассказывалось об нни. 
циативе могочннских речни
ков в строительстве н благо., 
устройстве пристани хозяй. 
ственным способом, о труд
ностях и проблемах, встре
тившихся им на пути. В ча

стности, указывалось, что 
речникам нужна строите.ть. 
ная организация — такая, 
какие, например, имеют обл. 
потребсоюз и областное уп
равление торговли. Это по. 
зволило бы подготовить 

ква.чифицированные кадры, 
улучшить снабжение строек 
материалами, вести плано
мерную застройку приста
ней.

Редакция попросила на
чальника Томского районно. 
го управления Обского реч
ного пароходства Л. С. 
Фрейдина высказать свое 
отношение к затронутым 
проблемам. В своем ответе 
Л. С. Фрейдин признает, 
что начинание речников Мо. 
гочина хорошее и оно с ус. 
пехом применяется и будет 
примшяться яа других при
станях реки Оби. Так, на 
пристани Каргасок хозспо

собом построен речной вок
зал со всеми удобствами, 
где размещены служебные 
помещения, магазин-буфет, 

гостиница. Благоустраивает
ся прилегающая территория. 
Строится контейнерная пло
щадка, которая будет готова 
к навигации 1969 года. На 
пристани. Александровское 
за 1967— 1968 годы тоже 
хозспособом построены пять" 
восьмиквартирных домов, 
здание управления эксплуа. 
тационного участка с бытов
кой и гостиницей. Строится 
речной вокзал на 100 чело
век, который войдет в экс
плуатацию к весне 1969 го
да.

Речные вокзалы построе
ны на пристанях Асино, 
Шегарка, пассажирские па. 
внльоны — на остановоч
ных пунктах Макзыр, Клюк
венна, Степановна и других.

В 1969 году намечено строи, 
тельство и расширение реч
ных вокзалов в Игрековс, 
Кривошеине, Молчанове, Ко
жевникове, а также строп, 
тельство жилья почти на 
всех пристанях.

Однако руководителя 
Томского районного управ
ления Обского речного па 
роходства, как видно из от
вета тов. Фрейдина, по- 
прежнему , ориентируются на 
временные строительные 

бригады, которые «будут 
создаваться на всех приста. 
нях, где реконструкция и 
строительство осуществля
ются хозяйственным споео. 
бом». Вопрос о создании спе
циальной строительной ор. 
ганизации не решен.

— Пароходство, — зая
вил Л. С. Фрейдин, — ут. 
вердило нам лишь одну 
штатную единицу — стар

шего инженера по строи, 
тельству. Вот он н будет 
вести контроль за ходом 
строительства хозспособом.

Иными словами, все оста
ется по-старому: спасайся
кто как может. Но ведь 
объемы строительства год 
от года растут, требования 
к качеству сооружаемых 
объектов повышаются, и 
ясно, что временными 
бригадами не обойдешься. 
Думается: если бы район, 
ное управление правильно 
обосновало неотложную не
обходимость строительной 

организации, то пароходство 
и Министерство речного 
флота СССР пошли бы на
встречу. Во всяком случае, 
рано отказьшаться от по.то. 
жительного решения главно
го вопроса, который подни. 
мают могочинсйие речники.

Наука-
производству

УПРАВЛЯЕТ
МАШИНА
О п ы т автоматИзированж^Ч)» 

уп р авл ен и я  техн о л о ги ч е ски м и  
процессами в р а зл и ч н ы х  от
р а с л я х  п ро м ы ш ленного  прб^. 
изводства» проблемы соверш ен
ство ван и я э л е ктр о н н ы х  м аш ин 
обсудили  уч ен ы е  на всесою з
ной сесси и  сем и н ара  «У п р ав 
ляю щ ие м аш и н ы  и си сте м ы » .

В  сооб щ ен иях на сессии  
п риводились  и н тер есн ы е  дан- • 
ны е о внедрении эле ктр о н и ки  
в ав то м ати зац и ю  п ро изводст
ва.

И спользование электр онно-: 
вы ч ислительн о й  техн и ки »  на
пример» в уп р авл ен и и  домен
ны м и процессам и на Криво
рож ском  м еталлург'ическом  
заводе» то л ьк о  н а  первом э т а 
пе позволило сэко н о м и ть  250 
ты ся ч  руб лей . П р а к ти ка  под
тв ер д и л а  возм ож ность  полной 
авто м ати зац и и  дом енного про*̂  
изво дства .

По подсчетам  специалистов» 
ск о р о сть  дви ж ен и я гр у э б в ы х  
ж елезн о дорож н ы х поёздов с 
помощ ью  у п р а в л я е м ы х  си стем  
можно п о вы си ть  на 5 —8 про
центов.

З н ач и те льн ы й  у с п е х  в п ри
менении ЭВМ  д о с ти гн у т  в х и 
м ической  п р о м ы ш лен н о сти . На 
одном из ком бинатов первич
ная обработка те хн о л о ги ч е 
ской инф орм ации маш иной 
«Д непр» сбер егла  го су д а р ств у  
в течение года 880 ты с я ч  руб
лей .

Н овую  про ф ессию  приобрел 
«Днепр-1» на киевском  заводе 
«А р сен ал » . Здесь  электр о н н ы й  
м озг п олностью  авто м ати зир о
вал слож нейш и й  и тр удоем кий  
процесс гал ь в ан и за ц и и . ..

О собенность управляю щ ей  
си стем ы  в  то м , что  она рабо
та е т  в зам кн уто м  ц и кле , то  
е с ть  вы д ает ком ан ды , а по об
ратн ы м  св язям  к о н тр о ли р ует 
и х  исполнени е . ЭВМ  уп р а в л я
е т восемью  гальванЬавтомата-^ 
ми. По со ставлен н о м у ею гр а 
ф и н у  она сам а вы п о лн яет все 
техн о л о ги ч е ски е  процессы .

(Т А С С ).
Киев.

х о з я и н  ЗЕМ ЛИ
с  Федором Назаровичем 

Кондратюком мы знакомы с 
1952 года. Как-то во время 
уборки меня направил рай
ком партии' в колхоз «Пугь 
Октября», где он был тогда 
председателем. Тяжелое это 
было время. Сельское хо
зяйство только начинало 
подниматься. 'Ущерб, нане
сенный войной, еще ощу
щался во всех отраслях про
изводства- Ни лошадей, ни 
техники. Многие колхозни-t 
ки еще не успели сменить 
гимнастерки военных лет на 
рабочую спецовку. Ходил в 
длинной шинели и председа
тель колхоза. Тогда е.му 
было всего тридцать лет, но 
он имел уже пятилетний 
председательский стаж.

Вечером на полевом стане 
Федор Назарович говорил 
мне:

— Наш колхоз считается

семеноводческим, ■ а послед
ние семена заставляют 
сдать под метелку. -Что бу
дем сеять весной? Давай, 
товарищ уполномоченйый, 
обмозгуем вместе. Все зерно 
никак нельзя сдавать, пусть 
хоть на семена Станется. 
Ты меня поддержи в райко
ме-

Федор Назарович в тот 
вечер рассказывал о труд- 
но^стях в руководстве, о не
хватке людей, о взаимоот
ношениях с дирекцией МТС. 
Говорил горячо, откровенно 
и убедительно.

Ф, Н. Кондратюк все же 
не сдал семенное зерно. А 
весной 1953 года первым в 
районе, без семенной ссуды, 
закончил посевную кампа
нию' и собрал хороший уро
жай зерновых и техниче
ских культур.

Сейчас Федор Назарович

—председатель крупного
объединенногр колхоза «Рас
свет»- Владения его раски
нулись на десятки , километ
ров. Руководить таким хо
зяйством не так-то просто. 
Председателю не пришлось 
получить специального сель
скохозяйственного образо
вания. Но Ф. Н. Кондратюк 
прекрасно понимает, что не
льзя . идти в авангарде, об
ладая ограниченным' запа
сом знаний. Он много чита
ет, следит за развитием кол
хозного производства.

Большие изменения вне
сли в сельское ■ хозяйство 
решения мартовского (1965 
год) Пленума ЦК КПСС. 
Прочитав документы Пле
нума, Федор Назарович уяс
нил, что нужно перестраи
вать методы руководства и 
стиль ведения хозяйства. 
Повышеште заготовительных

цей на сельскохозяйствен
ные продукты позволяло ра
сти доходам. И как расчет
ливый хозяин Федор Наза
рович сразу же прикинул, 
сколько колхоз получит' до
полнительно денежных
средств. . Эти средства он 
решил использовать на рас
ширение материальн-ой базы, 
на капитальное строительст
во животноводческих поме
щений.

И вот в Калмацкой брига
де начали возводить мехазгн- 
зированный кирпичный ко
ровник. Это, пожалуй, было 
первое добротное -жизогно- 
водческое помещение в рай
оне, сооруженное йз сили
катного кирпича- Затем на
чалось строительство коров
ника в Кульдорской брига
де. Новые животноводче
ские помещения позволили 
увеличить поголовье скота 
и резко повысить его про
дуктивность. Большую за
боту проявляет он о культу
ре и быте колхозников. По 
его предложению правление 
колхоза утвердило план

строительства культурно- 
бытовых помещений. За три 
года построено два клуба, 
еще два строятся. А весной 
нынешнего года в централь
ном поселке колхоза — Ку- 
янове — начали возводить 
колхозный Дом культуры- Б 
Куянове проложен нынче 
водопровод и со6ру;кен6 не
сколько водоколонок на 
у.тицах. В Калмацкой, Го- 
родковской и Кульдорской 
бригадах открыты детские 
ясли. На днях ьстушгт в 
строй школьный интернат, 
который построен на кол
хозные средства. Есть в 
колхозе и свой Дом быта.

Конечно, во всех этих пе
ременах заслуга не только 
председателя. __ 33 колхозе 
боевитая партийна.я органи
зация, инициативные специ- 
алисты сельского хозяйства.

За последние годы «Рас
свет» сделал значительные 
шаги в развитии обществен
ного хозяйства и подъеме 
благосостояния кол.тозников. 
Вот уже три года, как уро
жайность зерновых i  состав

ляет более 19 центнеро'в с , 
гектара. Это результат по
вышения культуры , земледе
лия, строгого соблюдения 
агротехнических правил. 
Воаросла оплата труда кол
хозников. В их квартирах 
появились телевизоры, доро
гая мебель, холодильники, 
стиральные машины.

Колхоз «Рассвет» уже. вы
полнил пятилетний план по 
продаже хлеба государству. 
Колхозники решили; к кон.'ту 
1970 года дать два'пятилет-. 
них плана по сдаче зерна 
государству.

Исполнилось дзадцатю 
лет, как Ф. Н. Кондратюк 
вступил на пост пре,дседате- 
ля колхоза. Празительство 
высоко оценило его заслуги 
в развитии сельского хозяй
ства — он награжден орде
ном Трудового Красного 
Знамени.

С. ЧЕРНОВ, 
редактор районной газе
ты «Заветы Ильича», 
с. Первомайское.
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Улица Крылова. Дом 
№ 1 2 .  Ежедневно по утрам 
yiEтpeмляютcя сюда молодые 
люди, решившие посвятить 
себя, благородному труду 
учителя. Сюда, на эту ули
цу, в это здание приезжают 
выпускники на традицион
ный вечер встречи. Сюда 
они устремляются мыслен
но, если что-то не Ладится 
на первых порах самостоя- 
тельной работы. Ведь здесь, 
на улице Крылова, 12, всег
да придут на помощь.

Вспоминая тех, кто ушел 
отсюда, в большую жизнь, я 
чувствую, что сейчас мне 
одинаково дороги и те, кто в 
силу своей молодости отли- 
чался легкомыслием, и те, в 
ком с первых пробных уро
ков уже был виден учитель.

Вот Зоя Петлина. Как 
много хотелось ей узнать 
во время экскурсии в Ле
нинград и Москву, сразу все 
охватить, все увидеть. И 
как в будние дни недостава
ло ей собранности, усидчи
вости.

Сейчас она сама ведет 
уроки в школе. Ребята вели
чают ее уважительно — по 
имени-отчеству. Молодая 
учительница очень старает
ся, она душой тянется к де
тям. Но легко ли сразу на
верстать упущенное?! А ведь 
как много еще в училище 
девушек, похожих на Зою 
Петлину. Но я верю: придет 
время, и в них ярким пламе
нем разгорится та искорка, 
которую Мы, педагоги, стре
мимся в них разжечь.

Кострыкина из села Нарым. 
.А. ее подруга из Белояровки 
Верхнекетского района Раи
са Николаевна Белкина се
тует: «Календарный план 
составить не умею, отдала 
на утверждение, вернули: не 
так составила. Плохо, что, 
учась в педучилище, мало 
работали с программой на
чальной школы». Но очень 
довольна работой учительни
ца из поселка Дружный того 
же района Галина Дмитри
евна Коноваленко: видимо, 
она смогла получить в пед
училище все необходимое 
ей.

На смену авторам этих 
писем пришли те, из кого 
нам предстоит сформировать 
учителей и воспитателей 
детских садов. Пришли раз
ные подростки: одни с дет
ства мечтали стать учите
лями, другие пришли пото
му, что никуда больше им 
не удалось поступить в этом 
году. Одни еще в школе 
усиленно готовились к по
ступлению. Другие школу 
кончили кое-как и к нам 
пришли с очень скудным за. 
пасом знаний.

Нужно сказать, что в 
этом году в целом уровень 
знаний и грамотность абиту
риентов были несколько вы
ше, чем в прошлые годы. И 
все же с горечью приходит
ся отмечать низкую подго
товку выпускников общеоб
разовательных школ. Дейст
вительно, 45 выпускников 
томских школ Из 186 Подав
ших заявления в педагоги
ческое училище не справи-

■  ПРОБЛЕМЫ ПЕДАГОГИКИ

ШКОЛЬНИК
С ТА Н О В И ТСЯ
УЧИТЕЛЕМ

А вот другая воспитанни
ца училища: Тамара Кожи
на. Все четыре года она за
нималась — Самозабвенно, 
старательно. Больших уси
лий ей это стоило, но Де
вушка добилась своего. С 
хорошим багажом знаний, 
с , большой любовью к 
детям мы проводили ее в 
школу. С первых же дней 
самостоятельной работы она 
стала вести дневник-отчет. 
Ей очень хотелось, чтобы я 
оценила ее первые шаги по 
достоинству, помогла, под
сказала. И мне легко и ра
достно от сознания, что ро
дился еще один учитель.

Валентина Данилкина, 
Людмила Ромашова, Раиса 
Смирнова, Людмила Перши
на, Татьяна Коротких, Лю
бовь Новикова, QBCTaaHa 
КоШикова, Галина Десятни. 
кова, Светлана Кальчук, Ва
лерий Николаев, Виктор 
Еэрик — все они пришли в 
училище по призванию, с 
твердым намерением стать 
учителем. И все четыре го
да радовали нас, своих педа
гогов, успехами в учебе, ста- 
Н01вились застрельщика.мн 
интересных комсомольских 
дел, участниками многих 
кружков, спортивных сек
ций, инициаторами темати
ческих вечеров. Все эти де
вушки и юноши дороги нам. 
Ведь о каждом человеке мы 
привцшли судить по резуль
татам его труда, по тому, 
как относится он к своему 
делу. А недостатки—что ж, 
они есть у каждого. И наша 
задача — бороться с ними, 
призвав на помощь лучшие 
душевные качества наших 
воспитанников.

Письма выпускников учи
лища рассказывают своим 
преемникам, чего нужно из
бежать, как нужно жить, 
чтобы потом, когда уйдешь 
и5 этого здания, ставшего 
родным домом, не жалеть о 
том, что ты мог бы полу
чить, но не получил благо
даря своей легкомысленно
сти.

В прошлом году в учили
ще работал клуб пионерво
жатых. Составлять планы, 
петь, организовывать сборы, 
проводить торжественные 
линейки, танцевать, разжи
гать костер и многому дру
гому учились будущие учи
теля и пионервожатые. Но, 
видимо, хорошо-то учились 
не все.

«Не знаю, с чего начинать 
работу с пионерами», — пи
шет Нина Александровна

лись с диктантом средней 
трудности. Из 36 асиновцев 
диктант не написало 10 че
ловек. Подобные же соотно- 
шения и у выпускников 
других районов (Кожевни- 
ковский — 10 из 17, Шегар- 
ский — 8 из 18, Томский— 
15 из 50 и так далее). Всего 
же не справилась с диктан
том четвертая часть всех 
аб 1 ^ ц ^ н то в 7 ';,,

^ОТ бЬщускница щколы 
г: ^еш ска

Ни один из учителей не ус
лышал от нее хотя бы по
средственного ответа. «Как 
же эта девушка смогла за
кончить восемь классов?» 
— справедливо задумались 
члены экзаменационной ко
миссии училища. Разговор с 
директором школы № 55 
также ничего не дал для' по
нимания этого.

— Но давайте предста
вим, что Конинина принята 
в училище, более того, она 
окончила его (как в свое вре-  ̂
мя окончила школу) и на
правлена к вам. Как бы к 
этому отнеслись? — спроси
ли мы у директора.

— Что вы, что вы, да мы 
никогда не возьмем такого 
учителя. Нам нужны хоро-' 
шие, грамотные педагоги,— 
услышали мы в ответ.

Как говорится, коммента
рии здесь излишни. К сожа
лению, Конинина не одино
ка. У  нее более ста «едя- 
номышленников», если
учесть результаты всТу. 
пительных экзаменов только 
в педагогическое учи
лище. Но ведь многие 
учебные заведения .мог
ли бы продолжить эти 
цифровые выкладки, фа:{ты, 
которые свидетельствуют о 
том, что с большими пробе
лами работают учителя об
щеобразовательной школы.

До сих пор, однако, речь 
шла о тех, кто не выдержал 
конкурсных экзаменов в 
педучилище. А ведь далеко 
не все поступившие имеют 
высокие знания. Ответы 137 
из них оценены как удов
летворительные, 161 — как 
хорошие и отличные: соот
ношение почти одинаковое. 
Оно не может не породить 
тревоги.

Чувствуется, что ребята 
мало читают, познания мно
гих не выходят за школьные 
программы, начетничество 
убивает творческую жилку, 
свой подход■ к явлениям

окружающей действительно
сти. Не случайно в сочине
ниях встречаются такие пер
лы: «У Наташи Ростовой 
проявляется советский пат
риотизм» или «Руководите
лем восстания был молодой 
комсомолец Павел Власов».

И вот, еще раз анализи
руя результаты вступитель
ных экзаменов, я понимаю, 
почему так трудно на.м, пе
дагогам, приходится сейчас 
с этими ребятами, не при
ученными к творчеству, 
имеющими посредственные 
знания. Мне невольно 
припомнились две наши 
выпускницы, которые ра
ботают ныне в томской 
школе № 8. Ольга Да
нилова (ныне Ольга Федо
ровна) пришла к нам из шко
лы с хорошими, прочными 
знаниями. Училище отшли
фовало, развило их. Как И 
следовало ожидать, она ста
ла прекрасной учительни
цей, чутко реагирующей на 
все новое. Выпускница шко
лы № 1 г. Томска Людмила 
Яковлева пришла в учили
ще с удовлетворительными 
знаниями. И вот теперь, став 
учительницей, она относится 
неуважительно к своему 
труду, не делает многое из 
того, что могла бы сделать.

Безликих учеников воспи
тывают безликие учителя. 
И беда, если ученики эти в 
свою очередь становятся 
учителями. Как известно, 
посредственность эпидемич- 
на. Не случайно Всесоюз
ный съезд учителей перво
степенное внимание уделил 
повышению качества знаний 
и учащихся, и, соответст
венно, преподавателей.

Мы давно говорим о том, 
что школы обязаны давать 
направления - рекомендации 
своим выпускникам. И пре
жде всего тем, кто думает 
посвятить себя работе учите
ля. К сожалению. Эти поже
лания чаще всего остаются, 
что , называется, «благими». 
В результате — страдает 
наше общее дело.

По мере возможности мы 
всемерно стараемся тик- 
видировать те Пробелы в 
знаниях у своих подопечных, 
которые у них имеются на 
сегодняшний день. Педаго
ги училища понимают свою 
сложную, многоплановую 
задачу.

Я мысленно прикидываю: 
все ли у нас есть для того, 
чтобы даже «середнячков» 
сделать хорошими специали
стами? Кажется, все. Во-пер
вых, равно сложился друж
ный преподавательский кол
лектив, у которого одно 
страстное желание: увидеть 
своих воспита;гников настоя
щими учителями. Во вто- 

-рых, действую^,. _ самодея
тельные кружки,' кпубы: 
краеведов, интернациональ
ной дружбы, кружки рисова
ния, изобразительного ис
кусства. хоровые, баянистов 
и аккордеонистов, красных 
следопытов, оркестр народ
ных инструментов, танце
вальный ансамбль. Из 13 
лучших музыкантов, певцов, 
танцоров, чтецов со.здана 
бригада «Красная гвозди
ка». За лето она дала 29 
концертов жителям Томской 
области. Более половины 
учащихся с удовольствием 
занимается во всевозмож
ных спортивных секциях. 
Словом, есть где развер
нуться способностям ребят, 
которые решили посвятить 
свою жизнь обучению тех, 
кто придет следом.

Правда, нельзя не ска
зать и о том, что заметно 
снижает усилия преподава
тельского коллектива наше
го училища. Учебный корпус 
и спортивный зал давно нуж
даются в капитальном ре- 
м|)нге, в крупных перестрой
ках. Об этом знают город
ские исполнительные орга
низации, но положение дел 
не изменяется. НеТ-у учили
ща и своей типовой базовой 
школы. Однако это дело 
иного, материального поряд
ка. Нельзя сказать, что оно 
второстепенное, нет, и все- 
таки самым главным для 
нас было и остается воспи
тание именно тех, чье серд
це исполнено любовью к 
профессии педагога. А в 
этом отношении, в-чДимо, не 
все еще сделано. Есть про
машки и в нашей работе. И 
все-таки я хочу вновь повто
рить свою мысль: воспита
ние Начинается в школе, и 
трудно потом менять то, что 
уже пустило в почву креп
кие корни. Об этом должны 
помнить все, и в первую 
очередь мы, учителя.

К . ГН ЕД О В А , 
преподаватель Томского 

педагогического учи
лища.

Н А  П У С К О В Ы Х  С Т Р О Й К А Х  Б Ы Т А

Э Л Е К Т Р О Н Н Ы Й  ГЕОЛОГ
Когда бурят новую сква

жину, образцы добытой ру
ды отправляют на химиче
ский анализ в лабораторию. 
Геологи могут определить 
ее качество только после 
того, как заглянут в бланк 
анализа.

Но вот в скважину опу- 
скаюг предмет, похожий на 
небольшую трубу. От него 
идут провода к небольшо.му 
вдшбору. По отклонению

стрелки на шкале и опреде
ляют, богатая руда или бед
ная.

Работа скважинного фер
рометра МФ-1, создан.чого 
в Институте геофизики 
Уральского филиала Акаде
мии наук СССР, основана 
на том, что подавляющее 
число железорудных место
рождений состоит из магне
тита — соединений железа*

РАЗГОВОРОВ МНОГО...
На прбсцртгге Фрунзе вы

росло небольшое двухэтаж
ное здание. Здесь размес
тятся городские службы хи
мической чистки и прачеч
ная мужских сорочек. Мно
гие работы в новом салоне 
быта 6yfiyr переведены на 
самообслуживание, выпол
няться самими заказчика
ми.

Новостройка должна 
быть сдана в эксплуатацию 
в нынешнем году. Но пО ви
не заказчика — комбшгата 
бытового обслуживания и 
подрядчика — строигельйо- 
го управления.№ 3 треста 
Томскпромстрой работы ве
дутся крайне медленно.

Большая часть вины ло
жится на строителей. За 
десять месяцев они освоили

меньше половины отпущен
ных Средств. Правда, на
чальник стройуправления 
В. А. Хавкин и начальник 
производственно - техниче

ского отдела М. П. Алтухов 
могут сослаться на уважи
тельные причины. Мол, 
своевременно не был снесен 
соседний дом, что помеша
ло установить башенный 
кран. А это повлекло к сры
ву сроков возведения ко
тельной, трансформаторной 
подстанции, склада горю
че-смазочных материалов. К - 
тому же Заказчик с боль
шим опозданием выдал до
кументацию на строительст
во тепловой трассы.

Эго, конечно, так. Но 
ведь в первом и втором 
кварталах был достаточным

фронт раббты и без сиоса 
соседнего дома. И все же из 
85 тысяч строители освоили 
лишь 45 тысяч рублей.

А в третьем квартале по
мешала цеОрганизованность 
руководителей . стройуправ
ления, Видимо, нужно 
было скоординировать ра
боту генподрядчика и 
Субподрядчиков так, что
бы не было простоев. Но 
этого не сдела.ли. Две неде
ли потребовалось начальни
ку управления механизации 
В. П. Федько, чтобы выде
лить Экскаватор для рытья 
траншеи будущей теплотрас
сы. Наконец экскаватор да- 
•ли. Поработал он 5 дней И' 
сломался. Тов. федько на
правил другую машину, по

1
и та вскоре вышла из строя.

Были простои и по вине 
ОПСМ, которое несколько 
недель готбвило для буду
щей химчистки 20 кубомет
ров бетона. Случались за
держки из-за отсутствия 
кирпича.

Нам просто неудобно на
поминать' такому опытному 
строителю, как В. А. Хав
кин, Что снабжение меха
низмами и материалами — 
главная забота генерального 
подрядчика.

Но, может быть, сейчас, 
когда все эти беды преодо
лены, на объекте умело ор
ганизован труд? Ничуть не 
бывало. Обычно здесь ра
ботают по 10—12 человек, 
а нужно в два раза больше. 
Можно подчищать паро-

трассу, красить трубозод. 
Заканчивать Пристройку, 
сооружать трансформагор-

подстанцию. Однако 
по-прежнему нет крана, не 
хватает материалов. Чере
пашьими темпами ведутся 
бтделочные работы.

Сдерживают строителей и 
заказчики. Начальнику Об
ластного управления б'ьггэ- 
вого обслуживания В. П-.- По
лозову и директору Томско
го комбината бытового об-. 
служйвания С. С. Азерьеру 
потребовалось немало вре
мени, чтобы указать строи
телям, где же располагать 
узел управления теплотрас
сой. Заказчик плохо осуще
ствляет технический наДЗбр 
За стройкой. А Он здесь не
обходим.

Разговоров вокруг буду
щей химчистки заказчики и 
подрядчики ведут много. 
Если бы столько же было 
дел!

А . С Т А Р О Б И Н Е Ц .
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Коммунисты одобряют
ПРАГА, 2 декабря. 

Карр. ТАСС. Т- Мартыно
ва передает:

Коммунисты и чехосло
вацкая общественность про
являют большой интерес к 
итогам ноябрьского пленума 
ЦК КПЧ. Резолюция плену
ма продолжает комментиро
вать центральная и местная 
печать По всей стране 
проходят партактивы, соб
рания коммунистов, плену, 
мы райкомов. На них высту
пают руководящие деятели 
партии, члены Центрально
го Комитета. Они разъясня
ют сущность и значение ре
золюции ноябрьского плену
ма ЦК КПЧ для решения 
современных задач партии и 
всего общества. Характер
ным для активов и собра
ний является одобрение ре
золюции, которая опредечя- 
ет направление Дальнейшей 
деят€.льности коммунистов. 
Коммунисты говорят о не- 
обходи,мости сосредоточить 

усилия на Конкретной рабо
те, на решений насущных 
вопросов сегодняшнего дня, 
на развертывации.. -ининиа.

: тивь**в'‘лрйктичебкй}г''^лах.. 
социалистического строи- 

-дельсгва.
«Члены КПЧ, — писала 

газета «Руде право», — ви
дят в псуитестплении резо- . 
люции ЦК КПЧ директиву, 
выполнение которой может 
и должно принести укреп
ление единства партии и по
вышение дееспособности ее 
рядов. Перед коммунистами 
стоит задача руководство
ваться резолюцией в даль- 
нейше.м развитии партийно
политической работы, при
менять ее идеи В конкрет
ных условиях своих поед- 
приятий, районов, населен
ных пунктов».

«Большинство членов 
партии на нашем Предприя
тии оценивает итоги ноябрь
ского пленума ЦК КПЧ по
ложительно И верит в гаран
тии,' которые дает пленум,
— пишет яа страницах «Ру
де поаво» секретарь комите
та КПЧ химического комби
ната. в Залужи А. Бенеш.
— Члены партии видят в 
резолюции документ, на ос
нове которого партия .может 
объединиться и наладить 
свою работу».
• Наша позиция совершен
но определенная, пишет в 
«Руде право» 3. Заводный, 
ппелседатель комитета КПЧ 
Кунчицкого металлургичес
кого комбината им. Клемен
та Готвальда. Мы полностью

поддерживаем резолюцию 
ноябрьского пленума, видим 
в ней единственный выход 
из современной внутриполи
тической ситуации. Мы счи
таем резолюцию хорошей 
идейно-'политической й оога- 
низационной базой для объ
единения не только ко.мму. 
нистов, но и всех трудящих
ся.

Районный актив команди
ров отрядов народной мили
ции г. Табора принял реше
ние, одобряющее резолю
цию пленума ЦК КПЧ. «За
дачи и цели, намеченные в 
резолюции, требуют .под- ■ 

держки и активного участия 
в ее реализации членов пар
тии, всех трудящихся, кото
рые видят свое будущее в 
социализме, избавленном 
от ошибок и деформаций», 
подчеркивается в решении.

«Выводы ноябрьского 
пленума намечают реальный 
выход из современной слож
ной ситуации в партии и об
ществе, —  отмечают в сво
ей резолюции участники 
пленума районного комите
та КПЧ в Лоуни. Поэто.му 

' мы выражаем полную под
держку принятой резолю
ции, свидетельствующей о 
ОтремЛейии партий ̂ 'продОлА 
жать развивать все пози- 
цивные черты .iA'm6ro' 'по1Лё'- 
йнварскогб’ ‘|):йзВитиЙг Mbf ori 
межевываемся От всего нега
тивного, что наносило вред 
поСлеянварской политике 
партии, нарушало единство 
партии, ослабляло руково
дящую роль рабочего класса 
в нашем обществе».

Участники общего соб
рания членов партии мини
стерства сельского хозяйст
ва и продовольствия приня
ли резолюцию, в которой, в 
частности, говорится: «Мы 
считаем правильным и не
отложным решить современ
ные проблемы таким обра
зом, как эГо предлагает ре
золюция ноябрьского плену
ма ЦК КПЧ. в  настоящее 
время мы считаем решаю
щим вести борьбу за единст
во партии на принципах 
марксизма-ленинизма. В це
лях укрепления социализма 
в нашей стране мы хотим 
развивать . все позитивные 
стороны в политике партрш 
и -укреплять ее руководя
щую роль. Мы будем после
довательно соблюдать де.чо- 
кратический централизм , и. 
внутрипартийную демокра
тию, углублять и защигцать 
принципы пролетарского 

интернационализма».
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М а у тх а у з е н ... Н азван и е  это го  небольш ого 
мой стр аш н о й  тр агедии* ко то р ую  при ш ло сь  
л е т  н азад  гитлер овц ы  создали  т у т  л а ге р ь  см ер ти , 
заж и во  сож ж ено в М а у тха у зе н е  с ию ня 1938 года 

И спанец М ан уэль  Гар си а  — один из тех« ком у 
л а ть  все* что  в его  си лах* чтобы  М а у тха у зе н  не 
час я в л я е тс я  его  директором  '

НА  С Н И М К Е : М ан уэль  Гар си а  у  входа в
л а ге р я .

ав стр и й ск о го  го р о д ка  с та л о  напом инанием  о са- 
п ер еж и ть  человечеству* —• о ф аш и зм е . Т р и д ц ать  
123 ты ся ч и  человек бы ло расстреляно* замучено* 

по 5 м ая 1945 года .
уд ал о сь  о с та ть с я  в ж и в ы х . И он п о клялся  еде* 
п о в то р и лся , Гар си а  основал зд есь  музей и сей*

музей* со зд ан н ы й  н а  тер ри тор ии  бы вш его  конц*
Ф ото А. О сипова. Ф о то х р о н и ка  ТАСС.

Пленум 
ЦК Союза 
коммунистов 
Югославии

М ' о * .•

БЕЛГРАЙ,'-'' '2 декабря, 
i (ТАСС). Как сообщает 
агентство ТАНЮР, сего'Дня в 
Белграде под председатель
ством М. ТодороБИча начал 
работу очередной пленум 
ЦК Союза коммунистов 
Югославия.

Пленум рассмотрит зада
чи Союза коммунистов Юго
славии по дальнейшему раз
витию общесгвенно-эко.по- 
мических отношений само
управления, проект устава 
СКЮ, проект постановле
ния о созыве, дате, .месте 
проведения и повестке дня 
IX съезда СКЮ и другие 
вопросы.

С докладо1уг _на пленуме 
выступил Э. Кардель. ’

На пленуме принято ре
шение созвать IX съезд 
СКЮ 11 марта 1969 года. 
В повестку дня съезда вклю
чены следующие вопросы:

1. Отчет о работе цент
ральных органов Союза ком
мунистов Югославии в пе
риод между VIII и IX съез
дами.

2. Политический доклад 
И. Броз Тито.

3. Резолюции IX съезда 
СКЮ.

4. 'Устав Союза коммуни
стов Югославии.

5. Выборы центральных 
органов СКЮ.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЯ ТИТО
БЕЛГРАД, 2 декабря. 

(ТАСС). В югославской пе
чати опуб.ликовано выступ
ление президента СФБЧО. 
И. Броз Тито на пресс-кон
ференции для югославских 
и иностранных журналистов 
в-городе Яйце, где- ирок0ДИ“ 
ли торжества по случаю на
ционального праздника Юго
славии — Дня республики.

В ответах на вопросы 
корреспондентов Тито гово
рил об отношениях Югосла
вии с другими страна.ми. Он 
отметил, что Югославия, 
строящая социализм, жела
ет иметь самые лучшие от
ношения не только с социа
листическими, но и со всеми 
другими странами неза
висимо от общественной си
стемы.

На вопрос о его взглядах 
на международное ком.муяи- 
стическое движение после 
событий в Чехословакии Ти
то сказал: В настоящее вре
мя желательно не дра.матк- 
эировать положение. Мы 
должны приступить к нор
мализации с тем, чтобы в 
международном ра^чем 
движении установилось как 
можно лучшее .сотрудниче
ство.

Тито дал решительный 
отпор провокационным слу
хам, распространяемым на
товскими кругами, будто 
Советский Союз собирается 
напасть на Югославию. Тито 
заявил, что .он не видит ни
каких причин для этого.

В ответ на вопрос коррес
пондента суданского агент

ства о стремлении африкан
ских стран иметь хорошие 
отношения с Советским 

. Союзом и Другими соци.зли- 
стическими странами Тито 
сказал, что он считает впол
не правильным это намере
ние. «Вы должны и даль
ше стремиться к Тому, что
бы иметь с ними хоротпие 
отношения», подчеркнул 
он.

Касаясь положения на 
Ближнем Востоке, Тито вы
разил сожаление, что эта 
проблема до сих пор не ре
шена, так как Израиль про
должает игнорировать все 
решения, которые приняты 
в Совете Безопаснойти ООН. 
«Мы думали, — подчеркнул 
он, — что присутствие со
ветского флота будет спо
собствовать решению проб
лемы, и мы считали это по
ложительным».

На вопрос о перОпектизах 
советсяо-югославских отно
шений Тито сообщил, что 
он получил поздравительные 
телеграммы от руководите
лей Советского Союза. В 
них, отметил он, «очень точ
но и твердо выражено стрэм- 
ление развивать с Югосла
вией прочные хорошие отно
шения». Тито добавил, что 
верит, что это стремление 
всего советского народа. 
«Видимо, продолжал он, 
— и в ' дальнейшем будут 
существовать идеологиче
ские разногласия, но как 
они, так и мы заинтересова
ны в хороших отноше:няях, 
ибо мы являемся соцнали-  ̂
стичесними странами».

обладающих магнитны.ми 
свойствами. И по связи 
между содержанием магне
тита в руде и ее магнитной 
проницаемостью можно до
статочно Точно определить 
качество руды. Прибор соб
ран ва транзисторах и весит 
три с половиной килограм
ма.

Л . Л И Ф Ш И Ц , 
инженер^ 

(АПН).

Рост рядов
французской компартии

ПАРИЖ; 2 декабря.. 
(ТАСС). В течение один
надцати месяцев этого года 
около 55 тысяч человек 
вступило в ряды француз
ской коммунистической пар
тии. Об 'ЭТОМ заявил член 
Политбюро ФКП Жорж 

Марше, выступая на сове
щании секретарей феде
ральных организаций ФКП.

На протяжении последних 
двадцати лет, подчеркнул 
докладчик, это самый высо
кий показатель ежегодного 
роста партийных рядов. Из 
96 федераций Французе «ой 
коммунистической партии 

84 увеличили число своих 
членов. В этом году по всей 
Франции были созданы 
1.020 новых первичных пар
тийных организаций, при
чем 475 организаций были 
созданы на предприятиях.

В работе совещания феде
ральных секретарей приняли 
участие Генеральный секре
тарь ФКП Вальдек Роше, 
кандидат в члены Политбю
ро ФкП Андрэ Вьеге, чле
ны ЦК ФКП Жорж Госна, 
Фернан Клаво и Марсель 
Зеднер.

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫ Й КРИЗИС В КОЛУМ БИИ
БОГОТА, 2 декабря. 

(TACG). «Национальный 
фронт» Колумбии, блок 
двух правящих буржуазных 
партий — либеральной и 
консервативной, созданный 
в 1958 году, пбрежизаёт 
очередной кризис. Прави
тельство в полном составе 
вышло в отставку. Кризис 
разразился из-за разногла

сий, между двумя коалицион
ными группировками по Воп
росу о реформе конститу
ции.

Основные 'возражения
консерваторов вызывает 
предложенное президентом- 
либералом Льерасом Рэст- 
репо «замораживание» чис
ла мест в сенате и палате 
представителей на нынеш

нем уровне. Консерваторы 
считают, что эта мера позво
лит либералам упрочить 
позиции в высшем законо
дательном органе страны, 
роль которого должна- воз
расти в связи с обещанной 
президентом отменой 16 де
кабря с. г. осадного поло
жения, существующего • в

Колумбии с некоторыми пе- 
ревывами уже 20 лет.
, Как указал Генеральный 

секретарь ЦК КоммунисТ!- 
ческой партии Колумбии 
Хильберро Виейра, за ны
нешним . правительственным 
кризисом скрывается вопрос 
о преемнике теперешнего 
президента, и он свидетель
ствует о провале системы 
двухпартийного правления.

НА СОВЕСТИ ПОЛИЦИИ
НЬЮ-ЙОРК, 2 декабря.

(ТАСС). Кровопролитие, 
имевшее место на улицах 
Чикаго летом этого года во 
время проходившего там 
съезда демократической 
партии, лежит целиком яа 
совести полиции. К такому 
выводу пришли авторы до
клада, который представлен 
на рассмотрение специаль
ной комиссии по расследо
ванию обстоятельств «чикаг
ской бойни».

В августе этого года на 
улицах города состоялись 
массовые демонстрации про
теста против грязной войны 
США во Вьетнаме и за рав
ные гражданские права. 
Против демонстрантов была 
брошена полиция, зверски 
расправившаяся с участни
ками малифестации. «Блю

стители порядка» жестоко 
подавили выступления. Про
извол полиций вызвал ак
тивную волну протеста ши
роких слоев населения,стр.а- 
ны. В этих!условиях!прави
тельство было вынуждено 
назначить специальную ко
миссию по расследованию 
причин и обстоятельств чи
кагской трагедии.

«Вина за имевшее место 
насилие ложится исключи
тельно на полицию», — го
ворится в докладе группы 
специалистов, представлен
ном комиссии. Действия мэ
ра Чикаго Дейли и горо,д- 
ских властей создали для 
полиции такие условия, в 
которых она полностью уве
ровала в безнаказанность 
своего жестокого обращения 
с демонстрантами.

ПО ПУТИ ВОЕННЫХ ПРИГОТОВЛЕНИЙ
БОНЙ, 2 декабря. 

(ТАСС). Власти ФРГ стре
мятся вовлечь значительную 
часть гражйанокого населе
ния страны в проводимые 
ими военные приготовлений- 
Как сообщает газета 
«Франкфуртер альгемайне», 
в , подразделениях «граждан
ской обороны», созданных в 
ФРГ в соответствии с чрез
вычайными законами, на
считывается сейчас 70 ты
сяч человек. Эти подразде
ления в случае «состояния 
напряженности» могут быть 
пополнены 300 тысячами 
специально обученных «доб
ровольцев». Кроме того, 
для борьбы с «катахзтрофами 
и стихийными бедствиями» 
в ФРГ подготовлено еще 80 
тысяч человек.

На содержание штатных 
сотрудников системы
«гражданской обороны» 
Бонн ежегодно ассигнует 35 
млн. марок. Подготовкой 
кадров для формирования 
подразделений «граждан
ской обороны» в ФРГ по
стоянно занимаются одна 
федеральная школа, семь 
земельных школ, 185 мест
ных школ и 267 учебных 
пунктов «гражданской обо
роны»-

Министр внутренних дел 
правительства земли Ниж
няя Саксония Р. Ленерс, 
выступая в Ганновере, пот
ребовал увеличить ассигно
вания на «гражданскую 
оборону», в том числе на 
расширение строительства 
противовоздушных и проти- ■ 
воатомных убежищ-
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метрового завода — одном из передовых предприятий 
Томска. Коллектив завода известен высокой культурой 
производства. Здесь много рабочих, своей добросовест
ностью и мастерством завоевавших авторитет и признс. 
ние, товарищей. Ударник коммунистического труда Тать
яна Купчикова пришла на завод 22 года назад, овладела 
профессией слесаря-сборщика и сейчас, работая на сбор
ке гидравлических манометров, добивается высоких про
изводственных показателей. Она охотно делится своим 
опытом и мастерством с молодыми работницами пеха.

НА СНИМКЕ: Татьяна Купчикова (слева) и Галина 
Степаненко. Фото В- ЕфиМенко/

На экраны областного 
центра вышла картина 
студии «Беларусьфильм» 
«Годен к нестроевой». 
Режиссер - постановщик 
В. Роговой, автор сцена
рия Е. Севера. После 
«Жени, Женечки и Катю., 
ши» это, пожалуй, аго
рой такой фильм, где 
смешное и трагическое— 
рядом. Зрители снопа 
встречаются с очень мо
лодым и на первый 
взгляд удивительно «не
героичным» героем.

В тяжкую годину ве
ликой битвы с фашиз
мом на защиту Отчизны 
поднялся весь наш народ. 
Оказались на фронте и 
такие вот Володи Дани
лины. Немного растерян
ные, уже не дети и еще 
не взрослые. Суровое вре
мя, время, испытывав
шее людей на прочность, 
не сломило и не ожесто
чило тех, . кого в бьггу 
обычно называют «непри
способленными к  ЖИЗ
НИ». Наоборот. В труд

ных условиях у этих « ми
лых чудаков» обнаружи
лись завидная стойкость 
духа, спокойная уверюн- 
ность суждений. Осталась 
непосредственность вос
приятия мира. Люди ти
па героя фильма Володи 
Данилина не поражают 
эффектными фразами, 
действиями, рассчитан
ными на дешевый успех. 
Геройство Данилиных— 

в умении беззаветно, от
давать себя общему де
лу. Но сами герои вов
се не перевоплощают
ся в стандартного неуны
вающего «молодца». Они 
остаются мечтателями. 

Им знакомы и грусть, и 
печаль. Таких людей лег
ко обидеть, так . как,н,р 
терпит их .«святая про-' 
стота» фальши; пошло
сти, несправедливости. 
Она восстает против все-.- 
го грязного, порочного. 
Законы жизни восприни
маются ими буквально. 
таким1и, какие они есть.

Милые недотепы, неж

ные, хрупкие с виду, 
есть в вас могучая жизне
утверждающая сила. 
Хлопотно, беспокойно 

с вами — неуютно, си
ротливо, когда нет,вас... 
— именно так трактует 
артист Виктор Перева
лов образ Володи Дани
лина. Игра артиста убе
ждает. Даже рядом с 
признанным мастерэ.м 
Михаилом Пуговкипым 
он выглядит ярко и убе
дительно. Впрочем, моло
дой артист — не новичок 
в кино. Главная роль в 
фильме Ильи Фрэза «Я 
вас* любил» принесла Пе
ревалову известность. 
Обаятельный образ деся
тиклассника, созданный 
нм, надолго запечатлелся 
в зрительской памяти. 
Была также роль беспри
зорника в «Республике 
Шкид» Полоки. Неболь
шая, и вместе с тем ем- 

f кая. Несомненно, в кино 
появился новый талант
ливый исполнитель.
Удачно и то, что актеру

представляется возмож
ность утвердиться в вы
бранном амплуа.

Много лестного мож
но сказать об игре мно
гих других артистов — 
Михаила Пуговкина
(старшина Качура), Бо
риса Гитина (Пашка Фо
мин). Фильм смотрится с 
неослабевающим внима
нием — от начала и до 
конца. И причина тому 
не только убедительная 
игра замечательных ак
теров, отличная режис
сура и талантливая рабо
та операторов. Оргачич. 
но музыкальное оформ
ление. Мужественно и 
просто звучит с экрана 
песня Р. Хозака на сло
ва Е. Аграновича. Удач- 
но использованы в карти-, 
не хроникальные кадры.

Фильм будет иметь ус
пех. Он понравится зри- 
телю потому, что рассгча- 
зывает о мужестве, про
буждает в каждом из нас 
добрые чувства, призы
вает стать лучше и чище.

В. ЕЩЕРКИН.
.̂ iiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiuiiiiiiiiiiiiuiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiuiiimiiiiiiiiiiiniiiiiiiiitiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiitiiniiiiiiinmimiiriiniimiiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiimiiiiiiimiiiiiiniiiiimiiimiiiiiiiiiiiimniini?.

НА ТЕМЫ МОРАЛИ

ВИДИМОСТЬ ДЕЛА
Пенсионер инвалид тру

да А. П. Алексеев из села 
Малиновки Томского райо
на нуждается в лечении. Где 
это сделать — в оанагорни 
или Томском научно-иссле
довательском институте ку
рортологии? Отвечать на
этот вопрос, конечно, не
журналистам. Поэтому ре
дакция обратилась в облсо- 
бес, попрюсив сделать для 
Алексеева все возможное. 
Мы надеялись; работни
ки’ облсобеса запросят ку
рортную карту больного, ес
ли нужно, проконсультару- 
ются со специалистами обл- 
здравотдела. И совместно 
решат, есть ли возможность 
полечить А. П. Алексеева.

Иначе думали в облсобе- 
се.' Спустя декаду, мы полу-, 
ЧИЛИ официальный ответ за 
подписью заместителя заве
дующего облсобесом В. И. 
Рыбакова. Он сообщал: 
«...институт курортологии 
переименован в клиническое 
отделение облздравотдела. 
Путевки в это отделение

раслределяет облздравот- 
дел».

Эта бумага не вносила яс
ности: что же делать теперь 
тов. Алексееву — то ли 
ждать путевку из облсобеса, 
работники которого похло
почут о ней перед облздрав- 
отделом, то ли считать по
лученный ответ отказом. Ра
ботники редакции пон.чли 
его как рекомендацию; «Об
ращайтесь в облздравот- 
дел».

Обратились. Заместитель 
заведующего облздравотде- 
лом тов. Олейниченко, не 
зная, чем болен тов. Алексе
ев, возвратил письмо инв.а- 
лида снова в облсобес с 
просьбой рассмотреть 'его по 
принадлежности. Кроме то
го, он зап)х>сил историю-бо
лезни у главного врача лёч- 
профобъединения Томского 
района тов. Панина.

Через полмесяца от j o b . 
Рыбакова курьер унес в 
облздравотдел новый ответ; 
«Облсо удовлетворить его 
пррсьб_у Цожет, так как

И Р
НОВОСИБИРСК. Ни ра.эу 

за последние тридцать \ет та
кие огромные массы снега не 
обрушивались на территорию 
Западной Сибири.

Хлеборобы видят в этом 
добрый знак будущего уро
жая. Однако снегопады крайне 
усложнили работу транспорт
никам, работникам торговли и 
быта. На борьбу с зимней 
стихией вышли тысячи людей.

В Новосибирске в первую 
очередь расчищаются ежеднев
но трассы автобусных и трол
лейбусных маршрутов, .доооги 
к окраинным продовольствен
ным магазинам. Контрольная 
снегосъемка, проведенная 29 
ноября инженерамй-метеороло- 
гами, показала, что высота 
снежного покрова в городе за 
последние две недели уве.хи- 
чилась вдвое и достигла 50— 
60 сантиметров.

Не считаясь со вре.мгнем, 
работают механизаторы, трак
тористы; бульдозеристы, во
дители городской комму.чаль- 

- ной службы.
Сложнее обстоит дело на 

сельских дорогах, связываю
щих районные центры и села 
внутри районов. В низинах с 
полутора-двухметровыми снеж
ными завалами приходится 
прорубать настоящие тоннели.

БАРНАУЛ. Бушует над 
Алтаем сибирская пурга. 
Снежные вихри забивают до
роги, сравнивают с зе.млей 
степные лесополосы. Давно не 
было здесь такой снежной зи
мы. В ноябре в крае выпало 
от полутора до трех месячных 
норм осадков. И хотя зима 
еще впереди, снежный покров 
на полях уже достигает 20— 
60 сантиметров.

НОВОКУЗНЕЦК. Послед, 
вюю неделю почти беспрерыв
но идет снег на территэоии 
Кузбасса. Метели образовали 
заносы на улицах городов ; н 
сел, кое-где нарушено движе
ние железнодорожного и авто
мобильного транспорта.

Кемеровский облисполком 
срочно обратился по радио ко 
всем трудящимся выйти на 
борьбу со стихией.

(Корр. ТАСС).
* *  *

ТОМСК. Снегопады, ‘ неус
тойчивая, резко меняющаяся 
погода не обошла и Томскую 
область. Улицы областного 
центра каждое утро с трудом

освобождаются от массы вы
павшего снега. Чем объяснить 
это?

Сначала на наш вопрос от
ветила старший синоптик 
Томского аэропорта К. В. Зай- 
кова:

— Действительно, почти 
весь ноябрь погодные условия 
в Томске характеризовались 
резкими скачками температу
ры. Второго декабря, напри
мер, в областном центре .д.тем 
было около двух градусов, а 
вчера, третьего декабря, — 
около тридцати градусов мо
роза. Это объясняется почти 
ежедневной сменой циклопов 
и антициклонов, проход.тщих 
над нашей областью. Только 
в ноябре над Томском про
шло десять циклонов,' со
провождавшихся потепле.аием, 
резкими ' ветрами, снегопада?ли 
и метелями. Не удивительно, 
что количестйо осадков в на
чале этой зимы значительно 
превышает норму. По много
летним метеорологическим 
данным, среднее количество 
осадков на двадцатое ноября 
в Томске составляет четыр
надцать сантиметров. В згом 
же году на то же число толщи
на снежного покрова равня
лась тридцати трем сантпл1ет- 
рам, то есть превысила норму 
больше, чем вдвое. А сейчас 
толщина снежного покрова в 
районе Томска достигла соро
ку четырех сантиметров.

Много снега выпало и на 
территории области.

Мнение томских синоптиков 
дополнила начальник Новоси
бирского бюро погоды М. Г. 
Петрова.

— Начало зимы в этом го
ду, — сказала она, — конелно, 
было необычным. Над терри
торией Западной Сибири про
исходило, частое чередование 
воздушных масс. Очень холод
ный воздух с Таймыра чере- 
мёжался с теплым, который 
приносили южные циклоны из 
района Арало-Каспия. Причем 
скорости перемещения этих 
воздушных масс в нижних 
слоях стратосферы были не
обычно высокими. Все это аы- 
зйало крайне неустойчивую 
погоду-на территории Запад
но-Сибирской низменности.

Эта неустойчивая погода со
хранится й в ближайший пе
риод декабря. Температурные 
колебания будут продолжать
ся, а снегопады и ' м'етели пе
ремежаться с резкими похоло
даниями. В целом же декабрь 
будет холоднее средней нормы 
на один-два градуса.

этот институт находится в 
|щцении облздравотдела», — 
писал тов. Рыбаков.

Когда редакция, резонно 
считая эти ответы отписка
ми, попробовала напомнить 
тов. Рыбакову о деле, то по
лучила такой уйрек: -«Да
ваш № 7881 от 25 июня 
облсобес отвечал дважды; 4 
и 24 июля».

Надо же так; люди отве-. 
чают, а их снова беспокоят! 
Тов. Рыбаков не желает 
признавать иных служебных 
отношений, кроме перегш, 
ОКИ. Вопрос о предостав пе
нии путевки Алексееву лег
ко можно было решить по 
телефону или встретиться с 
тов. Олейниченко: эти отде
лы облисполкома разделяют 
два этажа одного здания. 
Как ни печально, человек, 
ваделенный определенчы.ми 
полномочиями, не смог 
преодолеть этот барьер.

И тут мы подходим к гон
кому и сложному разговору: 
что для работников совет

ского учреждения—дело и 
что — видимость дела.

Очень сложно и трудно 
втиснуть жизнь в узкие рам
ки служебных циркуляров 
и постановлений. Обяза:-*ло- 
сти руковбдителей област
ных учреждений" велики по 
объему. Перед ними еже
дневно встает масса слож
ных вопросов. Им иногда 
невозможно сразу увидеть 
результаты своего труда, 
усилий, нервного напряже
ния.

Посетитель приходит в 
учреждение или присылает 
письмо, жалобу. И по тому, 
как встретят его, как быст
ро решат его просьбу, он 
судит о тех людях, которые 
работают здесь, о их сердеч
ности и доброте. Областные 
организации для него — 
высшая инстанция. Пбэто- 

му-то, в этих учреждениях 
нужна 'особая деловитость, 
особое отношение к .пору
ченному делу, ■ творческое 
исполнение своих обязанно
стей, а не соблюдение фор
мы — лишь бы ответить в 
срок,

В наше время все более 
редким становится откро
венный бюрократизм, сим- 
во.лами которого еще недав
но были «долгий ящик» и 
«зеленое сукно». Сейчас 
иной руководитель, убедив 
не только других, но и се

бя, что страстно хочет по
мочь человеку, с чистой со
вестью пускает жалобу по 
кругу. ,

Не получив помощи или 
вразумительного ответа на , 
письмо, люди продолжают 
ходить ‘ или писать ; в ра.з- 
личные учреждения.;

Нередко, беседуя в редак
ции с, такими ходоками,
вспоминаешь стиль работы 
В. И. Ленина, его доброже
лательное и чуткое отноше
ние к посетителям,^ их прось
бам. И очень,жаль, что иные 
руководители забывают о 
том, какой вред они наносят 
своему авторитету не'вни.ма- 

' ннем к людям.
В редакцию приходят

подчас ответы, которые чи
таешь и небольно вспоми
наешь пословицу: «У наше
го Фёдорки всегда отгочор- 
ки».

Именно такой ответ при
слали нам руководители 
Томского горко.мхоза на 
письмо тов, Деревянникова, 
опубликованное 25 , апреля 
в «Красном знамени» под 
заголовком «Если вы забыли 
часы». В нем рассказыва
лось о том, что в г. Томске 
на проспекте Ленина и в 
переулке Батенькова исчезли 
электрические часы.

Главный инженер горкрм- 
хоза тов. Юрганов в своем 
ответе на письмо утзер-

щцал, что ■ «...в настоящее 
время имеется договорен, 
ность с Новосибирском о 
том, что они окажут нам по
мощь в ’Выделений и уста
новке часов»;

. Прошло семь месяцев. 
■ Часов на улицах нет. Снова 
; пбтревожили тов. Юргано. 

ва.
■— Нам часы не дал Но

восибирск. — ответил тов. 
Юрганов.

— А1 что предпринимаете, 
чтобы часы все же появи
лись на улицах?

— Написали письмо кс- 
меровчанам. Может, быть, 
они нам П0М0Г5ГГ.

Как видите, идет та же 
переписка, создающая види
мость дела.'

Неужели' для руководите
лей, о которых мы рассказа
ли, . постанрцлер'ие ЦК 
КПСС «Об улучшении ра
боты по рассмотрению пи
сем и организации приема 
трудящихся» и Указ Прези
диума Верховного Совета 
СССР «О порядке рассмот
рения предложений, заявле
ний и жалоб граждан»—не 
руководство к действию? 
Или они действительно не 
понимают, что, переклады
вая решение вопроса на дру
гие плечи, создают лишь ви
димость дела. Тогда кому 
же исправлять их недодел
ки? В. ЛИТВИНОВА.

Дом мебелй, только что открывшийся на Ленинском 
проспекте в Москве, стал самым крупным в стране мага
зином по продаже мебели. Его торгово«ыставочные 
залы занимают 7 тысяч квадратных метров.

Мебель здесь гародаетс'Я по- образцам. Десятки различ
ных гарнитуров — спальных,; столовых, кабинетных, 
детских, кухонных демонстрируются в , магазине. Поку
пателю достаточно записать номер артикула понравищпе- 
гося ему гарнитура или предмета и заплатить деньги — 
покупку ему доставят домой прямо с фабрики. Неболь
шие по габаритам вещи- можно приобрести тут же в ма
газине-

Новое здание построено по проекту архнтекто'ров 
А. Образцова и И. Милашевской из сборного железобе
тона и отделано гранитом, алюминиевой пластинкой, 
мрамором, пиленым известняком.

НА СНИМКЕ: в торговом зале Дома мебели.
Фото Р. Алфимова. .А.ПН.

В Н И М А Н И Ю  С Т А Р Ш Е К Л А С С Н И К О В ! ■ ё
4 декабря в зале облает- в ’поэзии», 

него лектория — Ленинские 
чтения. Тема: «В. И. Ленин Начало^—в 16 часов.

ПОГОДА
4 декабря по Томской об

ласти ожидается небольшая 
облачность, местами слабый 
снег, ветер западный,' 5 —
10 метров в секунду, темпе
ратура днем — 30-^35 гра
дусов мороза.

5—6 декабря — об.чаччая 
погода с црояснениями, вре

менами. снег, местами ме
тель, ветер юго-западный, 
lOir-15 метров в секунду, 
температура ночью — 15— 
20 градусов мороза, по сщ 
веро-восточным районам • — 
25—30 градусов , мороза, 
даем — '7—12 градусов, по 
северо-восточным районам 
—20—25 градусов мороза.

л Ал

Дорогие товарищи! В нашей газете объявле
на заочная летучка — большой читательский 
совет. Это значит, что редакция ждет замеча
ний- и предложений по содержанию и оформле
нию газеты.

Нам очень важно получить ваши советы для 
того, чтобы уже с первых дней нового года 
учесть их в редакционных планах.

Для тех, кто хочет прислать нам не просто 
отзыв о газете, но и выступить в ней, мы пред
ложили тему «Главный день моей жизни» или 
«Самое памятное».

Приглашаем принять участие в читатель
ском совете всех томичей и жителей сел. Не за
будьте, посылая в редакцию письмо, напи
сать на конверте (выше адреса) девиз «Зарчндл
летучка». „Редколлегия.

в  ПРОИГРЫШЕ,- 
НОРВЕЖСКИЙ СПОРТ
СТО КГО Л ЬМ , 2 денабря. 

(Корр . Т А С С  Д . Ер ш о в ). Чемпи- 
о н ат м ира по хо кке ю  с мячом 
со сто и тся  в Ш веции с 9 по 16 
ф е в р а л я . Тако е  реш ение при
няла  М еж дународная ф едер а
ция хо к к е я  с  мячом» заседание 
которой проходило два дня в 
С то кго льм е .

Э то т  чем пионат долж ен был 
со сто ять ся  в Н орвегии . Однако 
норвеж ские сп о р ти вн ы е  р уко 
водители  о тк а за л и сь  о т прове
дения чемпионата» ссы л аясь  
на «собы тия в Ч ехословаки и» . 
Позднее они , н есколько  оду

мавш ись» реш и ли  испраг:)нть 
свое опром етчиво принятое ре
ш ение и ста л и  просит!» М еж
дунар одны й  сою з перенести  
чем пионат в Норвегии на 
1970 год , ко гда норвеж ском у 
сою зу по и гре в хо кке й  с  мя
чом и сп о лн и тся  50 лет .

М еж дународная -ф едерация 
хо кке я  с мячом не со гла си 
лась  с м отивам и перенесения 
чем пионата и передала его 
устр о й ство  ш ведам .

А  в про игры ш е из-за поли
ти ч е с к и х  м ан и п уляц ий  своего 
руководства  о стался  норвеж 
ски й  сп о р т ...

НАНА 
СНОВА

ТБИ Л И СИ , 
(Т А С С ). Второй

АЛЕКСАНДРИЯ—'
ЧЕМПИОНКА

декабр я , 
чем пион

кой С С С Р  по ш ахм атам  с та ла  
Н ана А ле к сан д р и я  — 19-лет
няя с ту д е н тк а  Тб и ли сского  
у н и в е р си те та . Сегодня она вы 
и гр ала  о ч е р е д н ую ' п ар тию  
м атча  у  своей зем ляч ки  А ллы  
Ч ай ко в ско й , набрала 3 ,5  очка 
и тем  сам ы м  обеспечила себе 
победу (в м атче бы ло зап л ан и 
ровано ш е сть  п ар ти й , и ре

з у л ь та т  А лексан др ии  более 
половины возм ож н ы х очков).

А ле ксан д р и я  и Ч ай ковская  
разделили  первенство на не
давнем чем пионате С С С Р  в 
Аш хабаде» и им приш лось 
провести  д ополни тельны й  спор 
за ти ту л  си льн ейш ей .

Впервы е А лексан д р и я . заво
евала золотую  м едаль лучш ей 
ш а х м а ти с тк и  стр ан ы  в прза,- 
прош лом го д у . ,

НА Ш А Х М А Т Н Ы Х  
П Е Р Е К Р Е С Т К А Х

■ ■ И в ' Й в В Я ’В ’Й В В В В Я В И Я В Я В В В В В В В В

Д  о  M l М  Е  В  / Е  »FI и

М А Л Ь О Р К А  (И сп ан и я ). Д а т
ски й  гр о ссм ей стер  Б е н т  Л ар 
сен вы ш ел на первое место на 
проходящ ем  зд есь  М еж дуна
родном ту р н и р е . У  него б оч
ков из сем и . На втором и 
тр етьем  м е ста х  — В икто р  
Корчной — 5 и Борис С п ас
ски й  —..4 ,5  о ч ка , ..

В  седьмом ту р е  Л арсен на 
41-м хо д у  победил А нтонио  
М едину (И сп ан и я ). П осле п я
тичасовой  борьбы о стали сь  
н езаконченны м и встречи
С п асско го  . с  Палом Бенко  
(С Ш А ) и Корчного  с  А л е к са н д 
ром М атановичем  (Ю го слави я). 
О тлож ена та к ж е  п ар ти я  Т и гр а 
на П етро сян а  со Светозаром 
Глигоричем  (Ю го слави я). У  
чем пиона мира пока 3,5 очка . 
Его  ранее отлож ен н ая пар тия 
с Д иасом  дель  Корралом  за 
в ер ш и лась  ничьей .

В  восьмом ту р е  наибольш ий 
интерес лю бителей  ш ахм ат вы 
зы в а е т  встр еча  Л арсен — С п ас
ски й .

Б Е Р Л И Н . На мемориале 
зн ам ен и то го  нем ецкого  ш а х 
м ати ста  Э . Л а ске р а  лидерство  
за х в а ти л  со ветски й  гроссм ей 
стер  Д авид Бр о н ш тей н , на
бравш ий  8 очков.

В  11-м ту р е  Бр онш тей н  в ы 
и гр ал  у  А р ту р а  Х еннингС а 
(ГД Р ). В торое место зан и м ает 
Э о л ь ф га н г  У ль м ан  (ГД Р ) — 7,5 
и одна отлож ен н ая п ар ти я . 
Н а  тр етьем  м есте  — советски й  
гроссм ейстер  Ев ген и й  В асю 
ков — 7,5 о ч ка . Ш едш ий  впе
реди А лексей  С у эти н  (С С С Р ) 
потерпел неож иданное пора
ж ение в п ар тии  с Драголю бом 
М иничем (Ю го слави я), и тепер ь 
он — на четвертом  м есте с  7 
очкам и . •

ТТТ а г и  ' п о л и т е  х н и  а ДВ1
В Кем ерове со сто ял и сь  

лично-ком андны е соревнова
ния по б о ксу  в зач е т  I сп ар 
так и ад ы  п о л и те хн и ч е ск и х  ву
зов Сибири и Д альнего  В осто
ка . В н и х  п риняли  уч асти е  
сем ь ком анд , в том  чКеле и 
п р ед стави тели  то м с к и х  поли
те хн и ко в . Победу в командном 
первенстве  завоевали  боксеры

из И р к у тск а , в команде кото
р ы х в ы ступ а ло  два м астера  и 
сем ь кан дид атов  в м астера 
спорта С С С Р . Том ские поли
те х н и к и , проявив бойцовский 
хар ак те р  и волю к победе, 
зан яли  второе общ екомандное 
м есто . Тр етьи м и  бы ли кеме- 
ровчане.

В . М ЯКИ Ш ^ В.

К а н а д а  — Ф и н л я н  д н я  — 2 ; 2
Т р ети й  м атч  мосновского 

м еж дународного  ту р н и р а  х о к 
кеисто в  не принес у с п е х а  ни 
сборной К а н ад ы , ни к о м а н д е , 
Ф и н л ян д и и  — 2;2 (2 :1 , 0 :1 , 0 :0). 
Ш айбы  забросили  канадцы  
Бэй ес (11 м и н .), Х ар гр и вс 
(16-я) и ф и нн  О ксанен (2-я и 
40-я).

ТА БЛ О  Т У Р Н И Р А  
П осле тр е х  м атчей  полож е

ние ком анд на мосновеном 
м еж дународном  хоккей ном
тур н и р е  таково :

С С С Р  — 1— 2 очка , ш айбы
5 — 2,

С С С Р  — 1 1 — 2 о ч ка , ш айбы
4 -  3,

Кан ада — 1 очно, ш айбы
5 -  6,

Ф и н л ян д и я  — 1 очко , ш айбы  
4 - 7 .

(ТАСС),.. ■

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

4 д ек а б р я  
Н И Н ».

Н ачало с п ек та к л я  
19 час . 30 мин.

« В аси л и й  te p -

«ПИОНЕР»
Д ля д етей  — «Конен-Горбу- 

нон» — 9-20, 11-05, 12-50, 14-35, 
16-20. Для в зр о с л ы х  «А ре
на» — 18-05. 19 55, 21-50.

«СИБИРЯК»
« Н акан ун е »  — 9-30, 11-15.
« А н ж е л и ка  и король» — 13,

14-45, 16-30, 18-15, 20, 21-45,

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

' Томский гортопебыт до
водит до сведения организа
ций и учреждений города, 
что в срО'К до 10 декабря 
1968 года необходимо за
ключить договоры о постав
ке топлива на 1969 год.

"В случае незаключения до
говора гортопебыт топливом 
обеспечивать не будет.

2 —  1

СЕГОДНЯ В 
КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал  — «Годен к  не

строевой» — 9, 10-40, 12-20,
14, 15-40, 17^20, 19, 20^40, 22-20.

М алый зал  — «А вессалом  и
Э тери» — 9, 10-55, 12-50,
14-45, 16-40. «А н ж е ли ка  и ко
роль» — 18-35, 20-30, 22-25.
Ф ильм  для  взр о слы х .

Зал  кин о хр о н ики  — «Подро
сто к»  — 10, 12-25, 14-50, 17-15,
19- 40. «Ю нар м ейская зар н иц а» ,
«Город солнц а» , «О лим пийский  
Гренобль», «М ы , члены  п роф 
сою за» — 11-10, 13-35, 16,
18-25, 20-50.

«ОКТЯБРЬ«>
Голубой зал  — «Годен к  не

строевой» — 9, 10-45, 12-30,
14-15, 16, 17-45, 19-30, 21-15.

Зелены й зал  — «Годен к  не
строевой» —  11-15, 13,
14- 45, 16^30, 18-15, . 20. 21-45.
Д ля д етей  — «И стория золо.той 
ту ф е л ь к и »  — 9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  — « А н ж е ли ка  и 

король» — 9-20, 11-15. 13-10,
15- 05, 17, 18-55, 20-50, 22-35. 

М алый зал  — «Сокровищ е
в и зан ти й ско го  куп ц а»  — 9-40, 
11-30, 13-20, 15-10, 17, 18-50,
20- 40, 22-25. ' ' «'

С Р Е Д А ,. 4  декабря
19.00, Д о к у м ен тал ьн ы е ф и л ь 

м ы  . «Там, где зи м а  в стр е ч ает  
лето» , «Н а п р 'и окски х  т е р р а 
сах» . 19.25. Л и тер ат у р н ы й  
к он ц ерт. 19.45. М олодеж ная 
п р о гр ам м а  «Ф акел» . Слово 
ко м со м о л ьски м  во ж ак ам . П ода
ри  , ч е л о в ек у  улы бку . Ф ильм  
« Р еп л и к а  в сп оре» . 20.45. Н о
вости . 21.05. «Дело Ти- 
мр Р и н н ел ьт а» . Х у дож ествен 
ны й  ф и л ьм  тел ев и д ен и я  ГДР.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» требуются ква. 
лифицированные машинист, 
ки.

-Обращаться: г. Томск,
проспект Ленина, 66, комна
та № 4.

Томское ' аптекоупрапле- 
ние может продать смеси
тель с электроприводом ем. 
костью 100 литров.

у,В1ВВа1Ва|В1ВВВВ||ВВЯВВВВВВВВВ|ВВВ>>>ВВВВВВ9'Я>1ВВВВ1В>>ВВВ'(

Томский политехнический институт 
им. С. М. Кирова

объявляет, что во вторник, 17 декабря 1968 г., 
в 15 час., в актовом зале института, на заседании 
совета по присуждению ученых степеней электро
механического факультета при Томском политехни
ческом институте состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленных на соискание ученой степени 

кандидата технических наук, Подборским Э. Н. на 
тему: «Разработка и исследование оесколлекторно. 
го электромашинного усилителя постоянного тока»; 
Костыревьш М. Л. на тему; «Разработка и иссле
дование бесконтактных электромашинных усили. 
телей повышенной частоты».

С диссертациями можно ознакомиться в читаль
ном зале .института.

Управление внутренних 
дел Томского облисполко
ма извещает . . о .скоропр* 
стижной смерти секрета
ря партийной организ'а- 
ции отдела милиции Вер- 
хнекетского райисполко
ма

АНИСИМОВА 
Николая Нюситовича
и выражает; искреннее ' 

соболезнование семье и 
родственникам покойного.

Совет, по биологичесмим наукам Томского . уни
верситета объявляет, что 16 декабря, в 14 час. 30 
мин., в аудитории № 317 главного корпуса Томско
го государственного университета, состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
,на соискание ученой степени кандидата биоло

гических наук Пнкаловой Г. М. на тему: «Некото. 
рые особенности биологии костра безостного, per. 
нерин волокнистой и люцерны синегибридной при, 
выращивании на каменоугольной золе»; Бокк Э. Н. 
на теку; «Йвняки поймы верхней Оби».

, С,:дисс0тациями можно ознакомиться в научной 
библиотеке университета.

Томский ордена Трудового Красного Знамени 
государственный университет им. В. В Куйбышева 

объявляет, что в четверг, 19 декабря 1968 года, в 
14 час. 30 мин., в аудитории № 428 физического 
корпуса университета, на заседании совета по при
суждению ученых степеней по физическим специ
альностям состоится

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ, 
представленных на соискание ученой степени 

кандидата физико-математических наук, Бажиным 
А. И. на тему: «Исследование механизма радика. 
лорекомбинационной люминесценции»; Половико. 
вьнм А. И. на теаму: «Исследование стабилизирован, 
ной стенками электрической дуги в аргоне при 
давлениях 1 и 10 атмосфер».

С диссертациями можно ознакомиться в библио
теке Сибирского физико-технического института 
им. В. Д. Кузнецова.

Н а ш  а д р е с  
и телефоны

А дрес р е д а к ц и т  п роспент 
Л енина , 66. .

Т елеф о н ы : о тв е т , секр е тар я  
“  2-31-19, се к р е та р и а та  —
2-42:40 : отделов : .п ар ти йн ой
ж и зн и  — 2-52-23, проп аган ды
— 2-47-45, п ро м ы ш лен н ости , 
н еф тегеологии  и тр ан сп о р та  — 
2-37-75, с тр о и те л ь ств а  и л е с а— 
2-37-75. сел ьско хо зяй ств е н н о го
— 2-37-39, н а у к и  и ш кол ^  
2-42-46, советско го  Строитель
ств а  и б ы та  — 2-37-77.. писем и 
рабселькоровской  сети  — 
2-37-38 и 2-31-47, инф орм ации
— 2-51-61, б у х га л те р и и  м отде
ла объявлений  — 2-37-36. сте 
н о гр а ф и стки ’ — 2-52-02
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